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Se siguen otorgando concesiones "por debajo del agua" y se favorecen monopolios. denuncian 

El desorden de los·taxis 
+ La ciudad, saturada, 
aseguran trabajadores 
del ~olante indepen
dientes+ Demandan se 
haga una investigación 

. para determinar la for
ma en que se han otor
gado + "Van a rodar 
cabezas" + Q uej4s por 
la forma en que_fueron 
concesionados los 1 SO 
"cajones" de la nueva 
central de autobuses + 
Acusan de acapara
miento a José H éctor 
Pimentel Espinosa + 
Pronto será puesto en 
marcha un programa 
de seguridad para pro
teger a taxistas + S e 
filmaría a aquellos que 
realicep viajes fuera 
del perímetro de la ciu
dad .. _ 

Por Mary González 
Hernández 

Coa estaadartes, .. deaso y cáatk:os aisteros, varios ndles dea~tólk:os -15 .. u sepa los org~~aludores- tomaroalas a~lles 
la tarde del sábado 30 de abrtl, ea la coa .. emoradóa del SO aalversarto de la Adoradóa Noctaraa ea Qaerétaro, 
eacabezada por el ... do apostólico Jeróal1110 Prlgloae. Aq•~ a sa pa110 por la Catedral dloc:esaaa. (Fotos de Jeris 
Oatlveros) 

STEUAQ: tres horas de hu~lga, 
para conseguir los tres puntos 
negados en las negociaciones 
+Es el paro más breve que se recuerde +Dos días 
antes habían firmado su arreglo los académicos, 
con un aumento inferior + Ambiente de 
inconformidad 

Polla panista: pondrá cada 
candidato hasta N$ 100 mil 
Entrevistas con el empresario avicultor Galdino 
M eraz Casanova, candidato a la alcaldía de 
Querétaro,y ManuelMarrufo, candidato a diputado 
federal por el 11 Distrito. "En tres meses todos en 
Q~ferétaro sabrán quiet• es Galdino Meraz" 

Entrevistas de Gerardo V ázquez 
y Lina M: Salinas 

Y resonó la proclama de 
miles de adoradores: 
¡Viva Cristo Rey ... ! 

Durante la presentación del documento de actualización del Plan de Desarrollo Urbano 
de la Ciudad de Ouerétaro, mismo que advierte que en el año 2012los dos millones de 
habitantes que tendrá esta capital padeocrin "graves problemas" en cuanto a suelo y agu11 

El fiasco 
salvadoreño 

Paco Ríos Agreda 

u Las eleccione~ ... que los optimi.sltJ3 ingenuos 
consideraron de una importancia enonne, 

ha5ta el punJo de llamarlas 'Las Elecciene3 
del Siglo' se convirtiuon en rm frasco 

enontll!"'. 
Edilorinl del CEDI de la Universúla.d 

Centroamericana (U CA) 

El presidente Alfredo Cristiani había 
tomado el poder, después de una segun
da ronda electoral, ell de junio de 1989. 
Alianza República na Nacionalista (Are
na) era el partido que o haf?ía encamina
do y conducido al Ejecutivo, sin poder
se liberar de la imagen 'escuadronera' 
que con gran ahínco había ganado su 
fundador, el mayor Roberto Da buisson, 
presunto autor intelectual del asesinato 
de Monseñor Osear Amulfo Romero. 
Apenas a 5 meses de su incipiente ges
tión, Cristiani se encuentra con una se
gunda ofensiva general del Frente 
Farabundo Martí para la Liberación Na
cional (FMI.N) que, de esta forma, pre
sionaba para que el régimen salvadore
ño se sentara nuevamente a dialegar y 
encontrarle una salida negociada al con
flicto bélico que, para ese periodo, ha
bía sangrado durante nueve años a la 
población del llamado "pulgarcito de 
América", según la expresión de la ex
tinta. poetisa Gabriela Mistral. En este 
contexto, son sesinados los seis jesuitas 
de la Universidad Centroamericana 
(U CA), y sus dos empleados, por unos 
30 integrantes del Batallón Atlacatl, 
entrenado y asesorado por boinas ver
des norteamericanos. El diálogo fructi
fica y la presión internacional para es
clarecer el multiasesinato de los inte
lectuales logra una investigación par
cial en las que se detiene a elementos de 
la tropa y al General Benavides, salván
dose del juicio los integrantes del Esta
do Mayor del Ejército Salvadoreño. 

Pasa a la página !5 

Arse•lo D•ráa Bec:erra, asplraale a la dlrecdótl 
de la Faaaltad de Dendro de la UAQ,Irabla sobre 
~ta coy•at.n. (Eatrevl<ita de Mary Gou.jlez) 
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Comunidad 
+ Participación - Rosa 
Silvestre (Rosa Canina) 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Estamos ante una actitud frecuente 
que se da cuando se suceden expe
riencias negativas sucesivas en nues
tros planes de vida: la resignación, 
desinterés o abulia, que nos lle'[an a 
tomar la vida como viene, sin visos 
de disfrute y entusiasmo. 

Esta actitud puede abarcar toda 
nuestra vida o sólo un aspecto de 
ella. Por ejemplo, la actitud del niño 
que no desea ir a la escuela, o que le 
ha ido mal en sus exámenes, puede 
expresar.oe en apatía ante todo lo que 
sign,ifique estudiar. O la de la mujer 
que se siente humillada y manifiesta 
indiferencia sexual ante su pareja 
(frigidez). 

Toda una serie de reveses puede 
conducir desde · un entusiasmo 
exhuberante hasta la más extrema 
negación del deseo. La fábula de la 
zorra que pretendía alcanzar las uvas 
y la consecuente renuncia a su obje
tivoquela condujo adecir"al finque 
ni quería", es un clásico ejemplo de 
la actitud representada por Rosa Sil
vestre. 

Rosa Silvestre nos remite a una ·· 
persona cansada, con vitalidad apo
cada, triste y apática. Ha renunciado 
a seguir adelante, a actuar y seguir 
luchando. Sus experiencias pasadas 
la han llevado hacia una aparente 
ausencia de deseo, que viene siendo 
ante todo una negación del mismo. 

La administración de esta flor nos 
va a permitir vemos como per.oonas 
responsables y creativas: puede lle
vamos a un protagonismo basado en 
el interés genuino por la vida y por· 
toQQ 1<! que ella implica. Es preciso 
di(erenciareste remedio con Aulaga. 
Este representa a una persona derro
tada que · ya no cree en soluciones 
posibles, pero n~ necesariamente 
abandona al interés por el cambio. 
Por su parte, Plor Silvestre se refiere 
a la ausencia de interés. 

Esta flor cubre una gran gama de 
situaciones: desde el niño que no le 
interesa jugar, hasta el enfermo cró
nico que se ha resignado a su condi
ción de enfermo, como resultado de 
una voluntad externa. O desde la 
mujer que padece frigidez, hasta el 
esquizofrénico grave (catatonia). 
Rosa Silvestre nos ayuda a ser pro

tagonistas en la vida. 

El correo setnanal 

Editorial 
Signo positivo 

entre tanto signo ominoso 
Con toda probabilidad, entre el3 y el16 de mayo el país presen~iará 
-vía la radio y la televisión- el pri~er dC:ba te político en 1~ ~storia . 
nacional, entre los candidatos prestdenctales de las tres mas tmpor
tantes fuerzas políticas: Ernesto Zedilla Poncede León, Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano y Diego Femández de Cevallos. 

Entre tanto signo ominoso que día a día sorprende. a~ país, éste 
aparece como un aliento en la búsqueda de formas ctvdtzadas ~e 
entendimiento. Aparece como un dato de 1nadurez que podna 
contrarrestar la creciente y peligrosa ingobernabilidad que acecha. 
De igual nianera, aparte de ser un signo que muestra el grad? de 
avance de la vida política, este debate podría ser un vahoso 
elemento de j uicio para que la ciudadanía tome decisiones con un 
criterio informado y se involucre cada vez más en los asuntos de 
interés general. . 

Sin embargo, datos como la impo~ción de ~nquetas par~ ~1 
control de disturbios socia les y e l asesmata del Jefe de la pohcta 
municipal de Tijuana, enrarecen aún más el de por sí descompuesto 

. panorama nacional. De ser así, ¿para qué de~tir, para qu~ s~ntarse 
a conver.oar las más poderosas fuerzas pohbcas del pats st en el 
fondo se sigue confiando en la dureza y las soluc!ones de fuerza? 
Tiene el gobierno que entender que el pacto sootal -roto hace ya 
mucho tiempo- está creando peligrosas fugas. ¿Habrá que esperar 
a que el derruído edificio nacional nos caiga encima para empezar 
a construir los nuevos tejidos sociales? 

__ Puntualiza Martíilez· Camberos expresiones 
y datos contenidos en su entrevista 

bolo de mi Durango. 
Nomás "ningún tiempo pasado fué me- 

jor'' es el verso aludido, lo demás no, por lo 
cual ni debe estar entre comillas ni separado 
con diagonales, pues resulta prosaico, muy 

Estimado Efraín: Casi sólo por no dejaren el 
aire tu aclaración a mi aclaración en el No. 
201, escribo estos renglones: 

Por un malentendido, creí que podría ver 
en pantalla el texto de mi entrevista y al verla 
publicada, mi ego impulsó mi reticencia a 
convalidarla con mi total complacencia táci
ta. 

Ahora bien, se trata de minucias, si tú 
quieres, pero que porsetfácilmentesubsana
bles, me hubtera gustado corregirlas; co
menzando por que aparezco "casado cinco 
veces" y si no se aclara que he enviudado 
cuatro, resulta frívolo o algo peor; otro deta
lle es quecno recibí mi "título" de Doctor en 
Derecha en 1953, pues llegué sólo a la tesis, 
sin lograr obtener el Grado por razones y 
sinrazones que sería largo explicar, pero no 
pueden justificar que me ostente como Doc
tor en Derecho, tal aparece en la entrevista. 
Así por el estilo aparecen algunas ambigüe
dades, de las cuales tal vez yo mismo sea el 
causante, al no cuidarme en lo que fue una 
amigable charla con Julieta, de admirable 
capacidad periodística. 

En la segunda inserción se dice, en rela
ción a mi candidatura al Senado en 1952: 
"cómo iba a ganarle al PRI si mis antagonis-

tas eran mi maestro en el Doctorado Lic. 
Gonzálezdela Vega y un amigo de mi padre, 
padre de un amigo mío". ¿No resulta incon
gruente, salvo que luché contra el PRI? Las 
otras razones eran que Francisco González 
de la Vega era Procurador General de la 
República, preparándose para ser designado 
por Alemán Gobernador de Durango, como 
lo fue, así como que "el amigo de mi padre" 
era el Lic. Alberto Terrones Benítez, ex 
diputado Constituyente, ex .Gobernador del 
Estado y, en fin, político de altura en aquella 
época, apoyado por el Presidente; con un 
pequeño agregado, se vuelve clara mi des
ventaja. Como sería comprensible el párrafo 
sobre "porqué estudié Derecho" con sólo 
mencionar Arquitectura, la carrera que mi 
pobreza me impidió estudiar, en Méxtco, no 
en Durango según se entiende en este texto. 

En la terecera inserción, me "meto en 
honduras" hablando de Filosofía, expresan
do que hay teorías sobre la existencia de 
"valores i01nanentes o sea perpetuos, y es 
cierto", cuando debe decir no es cierto. 
Sobre mis primeros "versos", se escribió "el 
paisaje es hablar del cerro", pero (un "pero" 
de lugareño) ¿cual? No un cerro cualquiera, 
sino el Cerro Mercado, en las orillas y sím-

to~.l' · · 1 t" '. La u hma parte es particu armen e espmo-
sa" para mi familia si no se entiende que la 
mayo ría de las palabras o frases son dichas en 
tono "bromista~', según se dice en dos mo
mentos (tal expresar que "¡hasta el Papa dió 
un mal paso! -por tropezón físico en una 
ceremoma-, o que uno de mis hijos "ya va a 
ser banquero", (sólo porque acaba de ser 
empleado por un banco). De otro modo, 
resulta irrespetuoso y jactancioso. Pero, en 
fin, dejemos que lectores con la antena alta se 
expliquen los inevitables deslices de una 
entrevista en confianza y tan extensa que, 
reitero, lo mismo pueden provenir de Julieta 
o de mí. 

Y me aprovecho para delinear la limpia 
relación con la dama a que refiere el "ánfora 
maravillosa de arcilla clara", recordando los 
poemas que graciosamente me has permitido 
publicar y, sobre todo, pueda ver, por fin, que 
Julio se decida a incluir el último, de" Adios", 
en el Suplemento Cultural próximo, a pesar 
de que le pueda parecer chirle por no estar a 
la moda de los pazianos que él admira. 

Y, nuevamente, gracias por tus deferencias. 

Alexandro Martínez Camberos 
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• Dos días antes el SUPAUAQ acordó un incremento significativamente inferior No al corporati .. 
vis m o en el SNTE: 

perredistas 
Con sólo 3 horas de huelga, logró 

el STEUAQ el aumento demandado 
El mediodía del viernes 29 de abril, luego 
de una asamblea general de trabajadores 
que se declaró inflexible en su exigencia de 
aumento salarial, el STEUAQ estalló la 
huelga en la Universidad Autónoma de 
Querétaro. Bastaron tres horas para que en 
la Secretaria del Trabajo, por encima de la 
posición de los negociadores de la parte 
patronal, se suscribiera un arreglo que con
templaba ceder el diferencial de tres pun
tos. 

En términos globales, en su revisión de 
Contrato Colectivo, el sindicato consiguió 
un aumento de 15 por ciento, de lo cual 
corresponde un 5 por ciento a aumento 
direeto al salario, retroactivo al primero de 
abril. 

Adicionalmente, 2 por ciento en produc
tividad, 5 por ciento en vida cara y 3 por 
ciento en previsión social, aparte de la 
homologación de algunas cláusulas con el 
propósito de que Jos administrativos ten
gan condiciones laborales iguales a las de 
los maestros sindicalizados. · 

La negociación, sostuvo el rector José 

El coa·reo semanal 

Pide se amplíe informa
ciónsobreel potosino PDI 
Sr. director: Deseo que esta c~rta se le haga 
llegar al Sr. Abemaro, autor de la serie de 
artículos denominados "Epicureando por 
la Zona Media de San Luis Potosí", a través 
de la sección de "EfCorreo Semanal'", de su 
digno periódico. 
Sr. Abemaro: No tengo el honor de cono

cerlo personalmente, pero he estado leyen
do sus artículos y notas. 
A principios de abril, apareció en sus notas 
publicadas en El Nuevo Amanecer de 
Querétaro, la exjstencia en Río Verde, San 
Luis Potosí, de un grupo supuestamente 
fantasmal que usted denominó PDI, que 
apoyaba la laborde . .un cuestionado alcalde 
de dicho municipio. Dichas siglas (PDI) 
aparecieron en dos notas diferentes. 

A un grupo de colaboradores y a mí nos 
agradaría que usted nos ampliara la infor
mación sobre ese grupo, su nombre com
pleto, así como el de sus dirigentes, su 
domicilio, la cantidad aproximada de sus 
miembros y cuáles son sus principales 
abjetivos de lucha. Todo esto con el fin de 
normar nuestro criterio. 

Mi domicilio es calle 27 No. 815 Bis., 
Col. Lomas de Casa Blanca, Querétaro, 
Qro. espero su valiosa respuesta. 

Atentamente 
J. Cruz Rivera Pérez 

"Todos a jugar", 
invitación a familias 
El Centro de Atención a la Mujer y a la 
Familia, convoca al Taller de Recre.a
ciqn Familiar, impartido por el maestro 
en Educación Física Rogelio García, el 
domingo 8 de mayo, a partir de las 10 de 
la mañana. "Todos a jugar'', invita. La 
admisión 1iene 

Alfredo Zepeda Garrido, "fue difícil", y 
consideró que este arreglo garantiza que la 
UAQ mantenga su clima de "tranquilidad 
laboral". 

Los resultados de la negociación sor
prendieron y generaron inconformidad al 
interior del gremio de los a ca
démicos, toda vez que en su 
caso se convino un incremento 
global significativamente infe
rior, aunque fue por mandato de 
asambles. El arreglo se logró 
luego de la intervención directa 
del titular de la Secretaría del 
Trabajo, Guillermo del Hoyo, y 
del abogado laboral Arturo Al
calde Justiniani. 

Los empleados administrati
vos retiraron la s banderas 
rojinegras alrededor de las tres 
de la tarde. Esta huelga es la 
más breve de que se tenga me-

moría. 
En el mes de octubre de 1986, los dos 

sindicatos universitarios paralizaron la Uni
versidad durante diez días, y tres años 
después el STEUAQ se mantuvo en huelga 
durante tres semanas. 

Juguete, orgalzado por lo6 Rotarlo$ dejarla, por Jos motivos dd dia dtl alio. 

Un grupo de profesores pertenecientes a la 
sección XXIV del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, y que tam
bién militan en el Partido de la Revolución 
Democrática, exigieron que su dirigencia 
gremial no aproveche la infraestructura 
"de nuestro sindicato para apoyar a un solo 
partido, tomando en cuenta queeneiSNTE 
existimos miembros de diferentes partidos 
y trabajadores sin partido". 

Explicaron que el pasado 14 de abril la 
dirigencia sindical convocó a la formación 
de un Comité Político del Municipio del 
Centro, mismo que quedó integrado con 
cinco elementos del PRI, uno del PFCRN y 
uno "que se dijo sin partido", y como 
presidente que.dó el profesor Gaudencio 
Bravo. 

Consideramos "que cada individuo es 
libre de votar por el partido que mejor 
considere" y "nos opone m os a las prácticas 
corporativas utilizadas. Tal reunión, pun
tualizaron, "sólo fue para legitimar los 
anhelos políticos de Gaudencio Bravo". 

Las proresloats, tD la exprepa Cutro. 

El sindicato incluso cerró ya sus oficinas por falta de recursos 

La bandera rojinegra de Thrborreactores 
perdió color: la huelga dura ya medio año 

De tono gris y desgastada se encuentra ante 
las puertas de Turborreactores la bandera 
rojinegra que en sus delgadas telas es tes
tigo de ya casi cinco meses de huelga para 
los trabajadores que ahí laboran. 

Los trabajadores se encuenttran ante las 
puertas de la empresa con la esperanza de 
un acuerdo entre su representación sindical 
y los dueños de la empresa, con la firme 
decisión de que si este acuerdo no es favo
rable seguirán en pie de lucha, ya que 
después de esperar todo este tiempo no 
seria justo hacerlo, ya que parece que la 
empresa logró salirse con la suya al querer 
llevar a cabo la revisión del Contrato Co
lectivo seis meses después de lo marcado 
por la ley, ya que dicha fecha se venció el 
30 de noviembre pasado. 

Por otro lado en Jos dos últimos meses de 

Raquel Guadarrama Delgadillo 

manera contínua se ha rumorado el hecho 
de que "ahora sí la semana que entra se 
resuelve" pero en realidad no se llega a 
ningúun acuerdo. 

En lo que respecta a esto, en la última 
s_emana se especula que con la llamada de 
abogados de la Secretaria del Trabajo en el 
Distrito Federal al Secretario General de la 
Sección 11 del sindicato de maquinaria 
pesada de Turborreactores se dará una res
puesta favorable a más tardar a mediados 
de mayo. 

A pesar del apoyo del sindicato nacional 
y la ayuda económica de su contraparte en 
U ni royal, Celanese(sección62de la indus
tria petroquímica), la situación del sindic~
to fue decayendo hasta el punto de tener 
que cerrar sus oficinas que se localizaban 
en el centro siendo este un factor demostra-

tivo del daño que ha causado esta huelga a 
los trabajadores. 

Aunque cada uno de los trabajadores 
desde antes de iniciar la huelga sabían que 
no sería fácil, y recuerdan que algunos 
trabajadores con antigüedad, desde antes 
prefirieran renunciar ya que en la empresa 
ncr existían suficientes escalas para ascen
der lo que a su vez indicaba un sueldo fijo 
que sólo seria modificado cada año con la 
revisión del contrato colectivo y eso si no 
se iba a huelga como ya era costumbre. 
Sólo que en esta ocasión excede en tiempo. 

El tiempo sigue transcurriendo y los tra
bajadores seguirán luchando por au'?ento 
de despensas, apoyo escolar y un mere
mento del30% para aquellos que laboran 
en la única empresa que en México se 
dedica al e m bobinado de turbinas de avión. 
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Manifestantes de Unidad Social y El Maroués gueretano 

Exigen desalojo de paracaidistas y 
urbanización de calles en Lomas 

Candidatos del Partido del Trabajo 
Durante su convención celebrada e130 de abril en el cine · 
Premler, el Partido del Trabajo designó a: 

"Si quieren, si no, háganle como 
quieran", aSégura Martín Mendoza 
Villa que les respondió el Secreta
rio de Gobierno, Jesús Rodriguez 
Hemández, delante del director de 
Desarrollo Político, Martín 
Gutierrez l:.edezma. Conversan los 
funcionarios con representantes de 
las organizaciones Unidad Social 
de Querétaro y El Marques 
Queretano. 

·Ya bastante hicimos con ven
derles el terreno más barato y toda
vía piden más ... 

Y no hubo solución. 
"Solo la actuación amenazante 

porpartedellicenciadoRodriguez", 
dice a este semanario el dirigente de 
la organización Unidad Social, 
Martín Mendoza Villa. "Todo nos 
lo han ofrecido pero a medias. Y 
ellos mismos, con su desatención, 
nos e.stán incitando a que bagamos 
esto de bloquear las calles. El mis
mo nos lo dijo, que hicieramos lo 
que quisiéramos". 

Por Mary GonzálezHernández 

que prefiere omitir su nombre. 
Algunas de los integrantes de esta 

organización, se acercan curiosas a 
la reportera. La rodean. 

"Mire señito somos 300 familias 
afectadas por lo de los terrenos y 
nos vendieron a 800 millones, no 
estamos dirigidos por ningun parti
do político, solo queremos que nos 
resuelvan el problema, solo solici
tamos lo que nos hace falta y que 
tenemos derecho a ello". 

Mendoza Villa afirmó también 
que el gobierno estatal "nos vendió 
seis hectareas y media sabiendo que 
había paracaidistas de quienes in
clusive hemos recibido amenazas, 
sobre todo de un señor llamadoJ uan 
Trejo. Lo único que pedimos es que 
n<!S entreguen Jos terrenos libres de 
grava menes''. En tanto los colonos 
-cerca de 300-, de la organización 
EIMarquesQueretanoquienesjun
to con Unidad Social bloquearon la 
venida Corregidora y 16 de Sep
tiembre, exigieron al gobierno "el 
empedrado o por lo pronto las cua
tro calles que nos prometieron el 
diciembre deJ 93. 

des lodazales y en sequía unas pol
varedas que han causado inclusive 
muchas infecciones entre Jos ni
ños". 

El dirigente de la organización 
Unidad Social, aseguró que "había 
un compromiso desde el año pasa
do. En audiencia el gobernador se 
comprometio a empedrar las caUes 
y en estos primeros meses solo ha 
urbanizado una. Esas actitudes de
muestran que no se respetan los 
acuerdos, inclusive ya estaba el pro
grama presentado a la Secretaría de 
Concertación Social". 

Otro mas, dice que "nos habían 
ofrecido hacer las calles, cada una 
con una inversión de 378 mil nue
vos pesos, de lo que nos iban a. 
cobrar el 20 por ciento y ahora di
cen que tenemos que pagare) 50 por 
ciento de la obra". 

A las 3:30 de la tarde, los mani
festantes continúan su plantón. En 
su mayoria cubiertos por sombri
llas para el sol, gritan sus consig
nas. Advierten que de no definirse 
su situación, "podria hacerse un 
plantón indefinido". 

"Ya llevamos tres días haciendo 
manifestaciones y si no nos hacen 
caso, vamos a permanecer aquí basta 

Ma•.el de Jede Shc:bez Urela, 
caadldato • dlp•tado federaL 

Durante la marcha realizada el 
viernes '29 -un día después de bus
car ser atendidos- por varios cien
tos de colonos de El Marqués y de 
Lomas de Casa Blanca, pertene
cientes estos últimos a la organiza
ción Unidad Social, Mendoza Villa 
junto con sus compañeros exigió 
solución a sus demandas, entre ellas 
el desalojo de Jos paracaidistas en 
sus terrenos ubicados al sur de la 
ciudad, así como la urbanización de 
las 12 calles de El Marques. 

"Que cumplan porque basta aho
ra solo hemos visto empedrada una 
sola calle, de 4 de inicialmente dije
ron, aparte de las de mas". en la noche y nos vamos a manifes- Jes6s Martf•ez Gó .. ez, c:aadldato • 

tar de nuevo, el primero de mayo' •. ftlldor por el .. ••ldplo de Q.erétaro. 
Marknz Ra .. frez Garáa, caadldata a 
dlpatada local por el ll Distrito. ''En tiempo de lluvias hay gran-

l 

Con el objeto de denunciar "la re
presión, arbitrariedad y falta de VO· 

Juntad política del gobierno del es
tado de Querétaro", cerca de 300 
integrantes de la Unión de Comer
ciantes "Felipe Carrillo Puerto'', 
realizaron en días pasados, una 
marcha en la ciudad de México. 

Denuncian rePresión del gobierno de Ouerétaro 
Colonos de la Unión Felipe Carrillo Puerto 

taron también su reubicación del 
tianguis de Independencia hacia los 
lugares en los que antes laboraban 
pues "en el tianguis no se vende 
nada". trasladan a la capital del país su protesta "Queremos que desalojen a los 

paracaidistas que Uegaron a los te
rrenos que nos vendio el gobierno 
entre la Reforma Agraria y Lomas-

- de Casa Blanca. 
"Hemos tenido problemas ahí 

porque los paracaidistas no se han 
querido salir, y lo peor de todo es 
que ~1 gobierno nos vendió aun sa
bien~o que ya estaban ocupados 
por esas gentes", dice uno de los 
jóvenes que detienen la pancarta y 

Coñ mantas y pancartas denun· 
ciaron en la Plaza de la Solidaridad 
-en la Alameda éentral-, el despojo 
que a través de una organización de 
campesinos, el gobierno estatal pre
tende hacer de unos terrenos pro
piedad de la union, al norte de la 
ciudad, donde se tiene contemplada 
la construcción del fraccionamiento 

independiente ''Amalia Solonano'' 
y del que hizo entrega, el candidato 
a la presidencia de la República, 
Cuauhtemoc Cárdenas Solórzano. 

Según infonnaron, el gobierno 
estatal pretende pennutarles el te
rreno, sin embargo, insistieron en 
conservar Jo que les pertenece, exi
giendo además se retiren Jos cercos 
policiacos que se han ubicado en el 
lugar y que continuamente vigilan. 

El grupo representado por los ven
dedores ambulantes, demandó su 
reubicación en los espacios donde 
anterionnente trabajaban, y de don
de fueron desalojados violentamen
te por el grupo de choque de los 
hermanos Palomo, a quienes acusa
ron también y exigieron su 
desintegración. 

Los artesanos, quienes también 
participaron en esta marcha, solici-

Roberto Manzano, miembro de la 
Unión de Comerciantes "Felipe 
Camilo Puerto", infonnó que como 
parte de la marcha en la capital del 
país, los integrantes de esa organi
zación independiente, dejaron una 
copia de un documento -en el que 
hacen la solicitud de intervención 
de las autoridad~-, en la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, 
así como en el diario La Jornada. 
(Mary González) 

El correo seananal 

Considera el Comité Queretanos por Chiapas que 
el lugar dado a unas fotos "afecta su imagen" 

Estimables amigos: A 75 años de su primera 
muerte, Emiliano Zapata vive hoy más que 
nunca, acrecentado por los atributos que la 
acelerada historia de los últimos días le con
fiere. Se niega su espíritu a pennanecer en la 
tumba, tumba del pasado y el oscurantismo 
oficialista en lo que pretenden relegarlo los 
modernizadores arcaizantes del presente, 
empeñados en borrarlo de la historia "ofi
cial", en una quimera de restitución de una 
etapa fracasada. 

Y es en el maroo de la conmemoración al 
Caudillo del Surque el Comité Queretano por 
Chiapas organizó el pasado día 10 de abril un 
actosocio-p,olítico-cultural denominado''¡ Za
pata Vive! '. Dicho evento, efectuado en la 
Rinconada de San Francisco en esta ciudad 
capitat y con una duración mayor a las 3 
horas y media, constituyó un espacio de libre 

• expresión músico-poético-teatral, político
socia~ de divulgación infonnativa impresa y 
audiovisual y de orientación ciudadana. Vivi-

mos tiempos de cambio, y es en este 
replanteamiento de las reglas de actuación 
Estado-sociedad, que se dá el surgimiento de 
una nueva fonna de democracia que llama a 
la población en su conjunto a la participación 
decidida en las acciones que guíen la vida 
nacional. 

En la 4ínámica actual de suceso, juega un 
papel fundamental la afluencia de informa
ción veraz y objetiva, como portadora de 
elementos de juicio, pues sólo estando infor
mado puede el ciudadano tomar una actitud 
madura frente a los avatares que a todos 
conciernen y preocupan. Es grato, por ello, 
saber que en esta ctudad se ha creado un 
semanario independiente y plural como alter
nativa (no contestataria ni de acción parale
la), a lo ya burocratizado. ConSideremos que 
un órgano infonnativo con estas caracteristi
cas es .materia nutriente pata la creciente 
concientización social que conduzca a "la 
unión de los pasos de todos los que caminan 

con verdad, en un sólo paso, el que lleve a la 
libertad, la democracia y la justicia". 
Sin embargo, muy a nuestro pesar, pudimos 

en días pasados (semanarto del 18 al 24 de 
abril), ob5ervar Jo que en nuestra opinión .es 
incongruencia de ilustraciones y notas infor
mativasqueafectandirectamentenuestra ima
gen, en vista de los cual consideramos opor
tuno hacer las siguientes aclaraciones: 

1.- El evento "¡Zapata Vive!" tuvo un ca
rácter completamente independiente, y no 
apoyó el proselitismo de ningún partido polí
tico, como pudiera pensarse al observar la 
manta alusiva del Comité encabezar, en pri
mera plana, no~ referentes a actividades de 
propaganda partidista y giras gubernamenta
les, desligadas por completo de nuestra línea 
de acción. El Comité Queretano por Chiapas 
no es producto de voluntad gubernamental 
alguna, no es canal propagandístico de nin
gún partido político (aún cuando en nuestra 
pluralidad los partidos políticos teinen espa
cios de expresión), somos producto de "4t 
acción finne de lo que llaman la sociedad 
civil mexicana" en genera~ y de la sociedad 
civil queretana en particular. 

2.- La relación que el Comité ha fincado 
con la comunidad chiapaneca en necesidad 
no ha sido promovidda ni apoyada por orga
nización partidaria alguna, por lo que no 
consideramos pertinente la inclusión de la 
carta que a nosotros dirigen los señores Al
fonso Mendez M., Ignacio Franco J. y Salva
dor Torre L, en el mismo maroo de informa
ción que en la página 7 dá cuenta de actos 
claramente partidistas. El Comité Queretano 
por Chiapas, como ta~ no tiene ftlíación 
política alguna y manifiesta no apoya en 
fonna coorporativa, ninguna candidatura. 

3.- Reiteramos la inexistencia de nexos 
entre el Comité y el gobierno, y hacemos 
patente nuestro desacuerdo con el hecho de 
ilustrar actividades del Lic. Enrique Burgos 
G. (realizadas en la comunidad de 
Huimilpan), con fotografías del evento"¡ Za
pata Vive!" (efectuado en Querétaro capi
tal), aún cuando ambos actos pudieran pen
sarse como concebidos en el mismo marco 
conmemorativo. 

Atentamente, 
Comité Queretaoo por Chiapas, 

Querétaro, Qro. 
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La ciudad. saturada. se quejan taxistas independientes 

Se siguen otorgando concesiones para taxi 
"por debajo del agua", denuncian 

Para Leonardo Ruiz Apolonio y J.Autonio Zwiiga 
Lugo, concesionarios de las placas 3832 TOA, 
todo va bien. · 

Sus fotos, pegada en el peri6dico mural del 
edificio de OOÉPO -donde se encuentran las 
oficinas en las que despacha Jestls GonzAlez 
Espinoza, titular del departamento estatal de 
Concesiooes y Ucencias- aparece con sus deda
raciones. "Los concesionarios opinan", reza el 
encabezado de las hojas blancas. Ordenadamen
te, abajo van una a una las preguntas y respuestas 
perfectamente orientadas: 

• Como titulares de una concesión de servicio 
páblico de transporte, ¿que significa para uste
des lCCit:ir este apoyo por parte del gobierno del 
estado? 

-La conseción que recibimos es para nosotrc.i 
un verdadero apoyo y tratamc.i de corresponder 
al máximo el que se nos baya tomado en cuen
ta ... , se anota la respuesta. 

·¿Consideran que e~ servicio de trabajadores 
ae taxi ha mejorado desputs del programa de 
entrega de concesiones? 

- FJ que haya más conseciones ea una forma de 
ofrecer una mejor opción al usuario .... el haber 
sido apoyados es para nosotros una )X'Ueba de 
que 1~ clase trabajadora si es tomada en ruenta. 

Coindicen Alejandro Hernández AguiJar y 
Hector Aguillón Romero, concesionarios con 
placas 3838 TGA. También su foto aparece en 
las hojas. "Ahora tenemos una fuente de trabajo 
bastante segura ... el gobierno apoya a los verda
deros choferes", se anota en su respuesta. 

Pero la realidad es otra: 
Vicente Rodriguez Medina, taxista con media 

coocesi6n, afirma respecto al programa de en
trega de concesiooes, que "fue descarado lo que 
se hizo, pues saturaron a la ciudad de Querétaro 
de este transporte. Hay mucho trabajo, pero 
poca gente, sobra el servicio". 

"¡imaginese!, antes la gente se peleaba por un 
taxi y ahora nosotros nos peleamos por la gente. 
Hay mucha competencia desleal, hay un total 
desorden, hay muchos jovencitos hijas <k papi 
que manejan estos autos y hacen lo que les da la 
gana, aparte de que aun por debajo del agua se 
siguen dando muchas concesiones. Tan sólo en 
el semMoro de Constituyentes y Corregidora, se 
cuent:m nueve taxis, sin usuarios. MAs allá, 
sobre avenida Tecnologico, media docena". 

Según los datos proporcionados por Pedro 
Arriaga, de la,Unión de Taxistas Emiliano Zapa
ta, durante el presente sexenio se han otrogado 
cerca de tres mil .conCéSiones, y hay que consi
derar que "el actu.al gobernador habló de que se 
cerrarfa el períodO de entrega basta 1993", dice 
e!lfático. 

"Se dijo que se iba a hacer revisión y se iba a 
hacer un reordenamiento de concesiones, pero 
eso no se ha respetado, porque se siguen entre
gando bajo un sistema oscurantista. El gobierno 
le ha dado al traste, quiere terminar con los 
trabajadores", enfatiza. 

Entrevistados por separado, miembros de al
gunas uniones de taxistas independientes, preci
san que en esta materia en la actual 
admDinistración persisten las viejas prácticas de 
la anterior. "Las concesiones se han estado 
vendiendo, todo mundo lo sabe, hay gente que 
nos ba dicho que las placas les han costado 30 o 

Por Mary GonzálezHernández 

Espin063¡ quien funge como Seaetario Ge
neral de la Federación de Taxistas Corregi
dora, tiene varias concesiones con 
prestanombres". Hacen un Ci\lrulo y estiman 
que "cada uno de sus conocidos tieneoc:bo". 

De apariencia sencilla, pero semblante que 
denota seguridad, un taxista del rumbo del 
mercado de la (}uz, propone que se integre 
una comisión investigadora, "coo personas 
de amplia honestidad moral y sin vfnc:ulo con 
ningán partido político ni con funcionario 
del gobierno". 

"Solo así se investigará a qu6 persona, 
familia u organismo, pertenecen. Sería inte· 
resante sacar un padrón, investí~ si la per
sona dueña de la concesión no tiene otras 
posibilidades ... ¿y saben cuantas cabezas 
rodarían?". 

En tanto, Alberto Garda Ayala, de la Unión 
de Taxistas Independientes Vicente 
Lombardo Toledano, insiste en que se debe 
retirar la concesión a quien la venda o la rente 
porque no tenga necesidad de tenerla. "Los 
taxistas vivimos una situación dificil. La 
fuente de trabajo se acabó, no sale para paiP 
ni para g¡~sto para alimentar a la familia, y eso 
para los que sanos medios concesionarios, 
¡ahora los que sólo son choferes! La situa
ción de ellos es peor y eso que dicen que el 
producto del trabajo debe de ser para el 
mismo trabajador", agrega. 

En tanto, Manuel Cruz Hernánde~ taxista 
de hace tres años, miembro de la Unión de 
Taxistas 27 de Marzo, asegura también que 
el problema del servicio de alquiler de autos, 
"se agravó cuando se empezaron a dar bas
tantes juegos de lámina, ahí empezó a dismi
nuir el trabajo para uno, hay mucha compe
tencia". 

Otro que omite su nombre porque paga 
renta de unas placas, dice que la situaciál de 
los taxistas "es aftica". "Tanto para el que es 
trabajador como para el que renta placas ... a 
veces uno es cómplice porque paga la renta 
de las placas aun sabiendo que no está permi
tido, pero usted comprenda, uno tiene que 
buscar. y tratar de superarse". 

Así, mientras el jueves pasado, hacia el 
medio día, un grupo de casi SO taxistas de 
diferentes organizaciones independientes y 
otros que trabajan por cuenta pr~ia, realiza
ban una asamblea para "hacer fuerza y tratar 
de resolver Jos problemas", en un restaurante 
de la ciudad, miembros de la Federación de 
Uniones de Taxistas del estado de Querétaro, 
organización que agrupa a cuatro mil gentes 
-(Oilsiderados por los taxistas independien
tes, como ''alineados del gobierno"-, encabe
zados pa el ex alcalde de Huimilpan Jost 
H6ctor Pimentel Espinosa -y a quienes se les 
otorgará algunas concesiones para que traba
jen en la nueva central camionera-, se reunie
ron con el gobernador para "agradecerle'' 
durante su primer aniversario. 

Ahí mismo, el gobernador Enrique Burgos, 
aseguró que a dos años y siete meses de su 
administración "se han buscado caminos y 
fórmulas ~ dar algunas propuestas y algu
nas soluciones a los problemas de la entidad 

en los rengLones de vialidad y seguridad". 
''No entiendo cáno el gobernador sí tiene 

tiempo para sus desayunos con los otros taxis
tas y cómo a nosotros nunca nos ha dado una 
cita siquiera para hablar sobre los problemas 
que persisten", dice Pedro Arriaga, de la 
Unión de Taxistas Emiliano Zapata. 

LAS 150 CONCESIONES 
PARA LA NUEVA CEN'IRAL 

Existen dos agrupaciones de taxistas: "una 
que es alineada al gobierno y otra indepen
diente¡ la de nosotros'', indica Pedro Arriaga. 
Y como nosotros les independientes, no so
mos alineados, nos hicieron a un lado ea la 
entrega de las 150 concesiones para el cajón 
de la nueva central camionera (aán en coos
trucc:ión ). Las repartierm entre los de la fede
ración de Taxistas Corregidaa, los de la CfM 
y los de la agrupación Fernando de Tapia. 

"Eso no es justo, por ello e~gimos que en la 
nueva central de autobuses se contináe con el 
sistema abierto para que todos los taxistas 
puedan trabajar ahí, ruando eat~ libre. Y no 
solamente quienes sean escogidos por el go
bierno. Cuando nos dimos cuenta de eso, 
fuimos ante las autoridades pero nos informa
ron que la nueva central ea propiedad privada 
y nos mandó allá. Fuimos y vimos alos6 Luis 
Alvarado, quien ea representante legal de la 
central y quien nos dijo que "por ser una 
propiedad privada" ellos mismos pondrían el 
servicio de autos de alquiler, pero que sin 
embargo por tratarse de gobierno, le habían 
permitido que acomodará 120 taxistas ah!, 
120 taxistas que pos supuesto soo alineados al 
gobierno y han recibido favores de ahf' 

"No es justo tampoco, que se vayan a dar 
otras 150 nuevas conseciones, poeque eso 
viene a incrementar mas el problema, lo 
agudiza". arguyeron. Informaron que en señal 
de "enérgica protesta", el primero de mayo 
desde temprano, bloquearían las principales 
calles de la ciudad, "porque sólo así entien
den". 

SEGURIDAD PUBLICA 
Según informaron los miembros de organiza
ciones de taxistas, para mejor seguridad, de
bido al incremento de asaltos y asesinatos a 
los trabajadores de autós de alquiler, pronto se 
pondrá en servicio un especial dispositivo de 
seguridad. 

"&! una alternativa de solución preventi
va", dicen. FJ programa ~rdinado por la 
dirección de Seguridad Pliblica", consiste en 
la filmación y recabaci6n de datos en m6dulc.i 
que se pondrán en las zonas periféricas de la 
ciudad. Entre otras cosas, "se va a filmar a los 
taxis que salgan fuera y se les van a tomar sus 
datos para en caso de que tarden en regresar de 
donde fueron, se les busque y tengan as{ 
mayores ventaja en cuenta a su seguridad". 

"Quisi~ramos que antes del próximo perío
do vacacional est~ ya complementado este 
programa, pensamos que sí hay capacidad y 
dinero del gobiemio para terminarlo, si no, 
¿dálde está todo lo que estamos pagando de 
refrendos, engomados y esas cosas?", conelu
ye Pedro Arriaga. 

Café del Fondo, 
espacio para la 

cultura y la amistad 
Ante el i.Juniaente ciem del "Café del Cen
tro", anunciado por Antonio Rivera Casas, 
funcioaario del Consejo Estatal para la Cultu
ra y las Artes CECA, para en su lugar reabrir 
la galeria ''Fernando Gamboa", que hace 
aproximadamente un año fue cenada para 
instalar oficiaas administrativas de la Seae· 
taria de Educación, cUentes asiduos del mis
mo manifestaron su total RdJazo a esta-medi· 
da por oonsiderarla autoritaria y sia funda· 
mento. 
Esta cafetería fue inaugurada en 1986 por el 

elltonces gobernador Mariano Palacios 
Aloocer con la finalidad de aar un espacio 
para c¡ue Ja gente interesada en cuestiones 
literanas, culturales y recreativas asistiera y 
diera vida a un lugar que con el tiempo se ha 
Uegado a considerar lugar de encuentro entre 
ajedrecistas, literatos, poetas, pintores, músi
cos etc. 

Algunos entrevistados manifestaron a este 
semanario su molestia ante esta desición uni
latetal. 1orge Damaso quien se dedica a la 
música dijo "yo quisiera que siga funcionan
do esta cafetería no estoy de acuerdo con el 
tipo ese que dec:idio cenada, el quiere ver la 
cultura desde su punto de vista y está equivo
cado, como pueblo no podemos permitO: eso, 
el procedimiento esta iacomc:to, debe hacer
lomedianteunestudio".AlejandroLaraquien 
también se dedica a la música manifestó "no 
podemos permitir que se ciem esta cafeteria, 
es nuestro Jugar, es donde convivimos y 
platicamos sobre nuestros proyectos cultura
les, más bien debemos contribuir a educar al 
servidor publioo yo creo que una consulta a 
nosostros los clientes asiduos debió ser Jo 
indicado" Por su parte Manuel Castro se 
refirió a la función social que cumple estef 
lugar ya que "aquí los precios son bajos y 
podemos ampliar nuestra cultupa con nues
tros compañeros de profesión''. Al ser entre
vistados algunos ajedrezistas también mani
festaron su inconformidad sobre el cierre 
entre, ellos Sergio Sanchez quien de entrada, 
en forma de chascanillo y queriendo denotar 
seriedad dice: .. vivimos aquí, somos muchí· 
sima gente, esto es una tradición, antes de una 
ga)eria está el café, aquí crece la amistad, se 
fomentan los diversos géneros del arte, es 
injusto bonar un espacio que ha sido fomento 
para la cultura y la amistad". Sergio 
Sanc:hez:"rec:lamamos un espacio para la gen· 
te de Ja cultura, además aquí se conocem 
amigos, quienes estamos en esto de la cultura, 
tenemos un profundo respeto a la gente que 
acude aquí, a escribir, a politizar o a jugar'' 
por último, Arturo Marin quien acude desde 
1986 dijo a este semanario que "no hay otro 
café·como este, aquí se han coJIOcido parejas 
que despues se casaron, aquí es mi oficina, 
mis amigos mi fraternidad, deberían tomar la 
opinión de la gente para no decidir 
autoritariamente". 

Convocan a concurso 
sobre valores humanos 10 mil nuevos pesos". Hablan, pero a 

condición de omitir sus nombres, "por
que luego nos callan la boca". 

"Contináa el monopolio de concesio- Debido a la carencia de los valores huma-
nes, son acaparadas por personas que nos en la humanidad se dan las guerras, el 
incluso tienen profesión y que no re- hambre, el desempleo, la lucha de clases, el 
quieren de este tipo de ap<:~yos ... nomás stress y la violencia. Por ello, el Grupo 
cuéntele, ¿cuántos funcionarios no se Humanidad en Actividad (Humac), 
han beneficiado de eso, y no es un Le.andro VaJJe Juvenil y Jóvenes 
problema de ayer, es de hoy". Cha bea d (J ha) 1 

Fl 28 de abril de 1993, el gobernador m o o oc ' convocan a concur-
Enrique Burgos había anuncia do so ''V a lores humanos", en donde participt.· 
publicamente que se cerraba el período rán los estados de Ouerétaro, Guanajuato~ 
de entrega de concesiones. "No hay SanLuisPotasíeHidalgo.Fstoesconelfm 
para nadie más", dijo en aquel enton- de contrarrestar )a pérdida de valores y la 
ces, "solo para quienes necesiten". Sin deshumanización, y sus efectos: la droga-
embargo según información proporcio- dicción, los desórdenes sexuales, la 
nada, las placas contináan otorgándose desintegración familiar y la desorientación 
"nrr debaJ"o del agua". "José Pimentel 
~r-----------------------------------------------------------------------------------~~--~ · engeneral. 
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Cüe.-&c¡ue los fJJJUes zapatistas logra
JaeleCIIpDIZir al movimiento campesino 
e i8llio y ao aolaalente a nivel estatal sino 
.....,..•eioaalmente. Ahí está el Conse
p &11111 de Oraaaizaciones IDdígenas y 
li ... ••w•(CFl>IC)ylamm:badellOde 
aW. 
La ..... Cbia ... sedioendos niveles. 

Por-puteelqadtobpatista de Libe
racidla Naeioaal {FZLN) y el sentimiento 
1111ituiodelu IDIJ!S ~tires del campo que 
cbáaa lapr al CEOIC y que juegan UD 
..,el ÜDpodante al levantar las demandas 
delanionnaalartículo27 y democráticas. 

Uaas semanas después de constituirse el 
CB>ICempezaron las tomas de tierras y de 
predios inclusive en San Cristóbal de las 
Casas y al mismo tiempo se desató una ola 
de asesinatos con1ra los indios y campesi
nos pobres. Casos aislados pero dedicados 
aiCIDIC. Tambiénsevictimóa UDmiem
brodel Ell..N. El caso es que estos asesina
tos, que se cuentan hasta nueve, DO blo
quearon el proceso de negociación. 

FJ atentado mortal que le costó la vida a 
Luis Doaaldo Colosio Munieta en Lomas 
Tauriuasvinoa poner en peligro la consulta 
del EZI.N con s.us bases y a la misma 
oegociaclón con el gobierno. El EZLN 
n!pUdióel crimen y creyendo que la guerra 
volwrfa con su violencia a cotidiana se 
puso en Alerta Roja. La situación, como se 
sabe, es delicada '1 compleja, sin embargo 
el EZLN y el gobierno han anunciado que 
es1án próximos a reunirse de nuevo aunque 
ellupr y la fecha aún no se determinan. 

XRJEGER, UGOCPY TZOTZILES 
En la Ciudad de México, tres hombres 
armados allanaron la casa de Emilio 
Krieger, Coordinador del Consejo directi- · 
vo de la Asociación de Abogados Demo
cráticos(ANAD) y Consejero Nacional del 
Partido de la Revolución Democrática 
(PRO). Se llevaron dinero en efectivo, 
documentos personales y el original de un 
libro sobre violaciones a la Constitución, 
mismoqueelabogadoestaba por terminar. 
Cabe destacar que en 1968 fue defensor de 
los presos políticos de aquel entonces. Este 
acto se inscribe en la ola de violencia en el 
país y seguramente, el abogado no se dejará 
mtimidar. · 

Un crimen espeluznante en Tzoeptic 

Chiapas: el drama 
+ El Consejo Estatal indio y campesino 
+Tomas de tierra+ Tiroteos y asesinatos 

JulioMelchor 

bao en lu fiJas del Partido Revolucionario 
de los Trabajadores en la cuenca del 
Papaloapan, Ouaca. La Unión General 
Obrera Campesina y Popular (UGOCEP) 
cuenta con más de 40 compañeros 
victimados en esa zona por pistoleros de los 
caciques. 
Asimismo, hay una serie de asesinatos de 

dirigentes en diversas partes de la nación. 
A unos 40 kilómetros de San Cristóbal de 

las Casas, en Tzoeptic, Mitonic, se efectuó 
UD crimen execrable y del cual no se tiene 
memoria de uno semejante. Este acto no 
tiene nombreyescuando uno quiere renun
ciar a su condición humana por la vergüen
za y el tamaño de la brutalidad, y al mismo 
tiempo, realizar lo que se tenga que hacer 
para que eso DO se vuelva a repetir. No es 
andignación y loes. Es rabia e impotencia 
y es más. Es algo mucho más y no sé 
explicar. Es quizá la vergüuenza o "ese 
sacudimiento interno" al no entender (o 
comprender demasiado bien) los motivos 
de la matannza. 

Los habitantes del lugar afirmaron a los 
reporteros "que no saben nada" y que "no 
escucbarron balazos" .Ala vez, lesdi~rooa 
que lo sucedido a la familia Hilarlo nunca 
había ~do ni en la comunidad ni en el 
munictpio de Mitonic". Las familias de los 
combatientes democráticos y revoluciona
rios corren peligro. Una cosa es el combate 
que se libro entre el EZLN y el ejército y 
otra la que aconteció en Mitonic. 

Es cierto. Nó se sabe aún quienes son los 
asesinos de esta familia, pero sus métodos 
son idénticos a los que usan las tropas de 
élite guatemaltecas contra insurgentes· 
(como los pintos o los kabiles) contra el 
movimiento revolucionario de ese país: a 
los niños y bebés Jos estrellan con1ra las 
paredes; a las mujeres embarazadas les 
abren el vientre para apuñalar al feto; a los 
hombres les cortan los genitales y los me-

ten en los vientres abiertos por su bayone
tas ... 

Uaa plegaria. Un rezo. Gritos de espanto. 
¿Qué está pasando en nuestra patria? ¿De 
~uéestán hechos los asesinos? ¿Porqué ese 
tipo particular de violeocia contra los iode
fensos'l ¿Qué es lo que se busca? 

La .a~ta · vieae por sí·sola: meter 
pánico, miedo, terror, a la población civil 
de la zoaa y de la región, paralizar su 
actividad y bacerquecaUe,quenolucheni 
proteste. 

Los canallas andan sueltos y quien los 
armó sabe perfectamente lo que busca. La 
orden, el entrenamiento, la locura viene de 
arriba, de lo alto. No se trata de un asunto 
menor. La manera dehacer"el trabajo" es 
como haber dejado la firma de los ejecutores 
y decir abier1amente basta dónde se está 
dispuesto a llegar. 

Ya lo hicieron. Este acto infame>: espe
luznante no debe pasar desaperctbido y 
mucho menos quedar impune. Se juega con 
la vida humana con un desprecio que raya 
con la demencia. Obra de enfermos y de 
locos. Los que gobiernan este país deben 
aclarar quién armó a esos "hombres" y 
evitar la repetición. Sabemos a dónde lleva 
esta matanza aparentemente sin motivo. 
La alerta roja está puesta de nuevo.Fl día de 
las elecciooes presidenciales se acerca y ... 

E 

El viernes 22 de abril fueron asesinados· 
doi ~Dipañeros de la UGOCP que milita-

Fn una nota al interior de La Jornada 
(27.IV.94.)firmada_porDavidAponte,José 
Gil Olmos y Elio Henríquez, narran esta 
triste Y. avergonzante historia: una familia 
tzotzal de nueve miembros fue 
exterminadda en la noche o madrugada del 
26 de abril en Chiapas. Para ello se usaron 
machetes y armas de fuego. A cuatro me
nores y a cinco adultos se les cortó el hilo 
de la vida. "Dos niños, una mujer y tres 
hombres recibieron parte de las descarg4ls 
y otra niña y el bebé fueron atacados (con 
arma blanca) y decapitados". Al parecer, a 
la llegada de los agresores a la casa de paja 
y madera, el jefe de familia, Mariano 
Hilarlo, se resistió y fue macheteado 
cortándosele la cabeza. Al DO encontrar 
éstas en el lugar de la masacrecabesu_poner 
que las asesinos se las llevaron o las braron 
lejos del lugar. C..-los vw.gn., "Kiko", ee el Dill del .. lto ee Qnrétaro. 

U na vida entregada al campo 

El lunes 25 de abril, en la ciudad de San Juan del Río, 
dejó de existir 

DON FORTINO CAMACHO RAMOS 
(Agosto 1917 • Abrll1994) 

Padre de nuestro compañero 
Juan Antonio Camacho, 

a quien manifestamos nuestra solidaridad en estos díficiles momentos. 

Editores, colaboradores y trabajadores de 

A~f.ANECER 
Oli QÚitll .. TA.aO 

~~-- • IM~cto~. 4~JIU:IU Y wnDUJY;\1 

Ciudad de Querétaro, abril de 1994 

Mi cuartilla a espadas 

¿Hay o no hay latifundios? 
AlexandroMartínezCamberos 

Desde los latifundio romanos a las enco
miendas coloni-ales y a las haciendas 
poñtriaoas, el concepto de latifundio es 
económico, no jurídico neto, pues su defi
nición es variable, en función de la ciencia 
económica y el estatus histórico; su núcleo 
es: gran fundo, mínimo capital de trabajo, 
mano de obra elemental y cautiva; o, dicho 
llanamente, es la forma extensiva de ex
plotación naral (por esclavos en Roma, 
siervos de la gleva en Europa feudal, peo
nesacasillados en el Porfiria to ). F1 surgiente 
capitalismo propone la granja, el rancho, la 
percela, trabajados por el propio dueño, así 
sea en parte; de donde la meta revoluciona
ria: destnacción del latifundio mediante 
la redistribución de tierras, aguas, bos
ques, por una profunda reforma agra
ria. Pero los caº'pesinos radicales y la 
pequeña burguesía rural fueron vencidos y 
la mediana burguesía oacinal nunca cum
plió a fondo el Art. 27 Constitucional (sal
vo en el período 1934-40). Con Alemán, la 
reacción se hizo patente al optar por la 
"reforma prusiana" (curiosa coincidencia), 
que según la historia económica consiste 

en recortar el latifundio para explotarlo 
extesiva-intensivamente por un capitalista 
o empresa privada. Así, se inició la 
contrarreforma agraria, ampliando los 
máximos de la pequeña propiedad en el 
Artículo 27 (en su F rae. IX se habla de" 50 
Hs."). En 1992, además de liquidar el re
parto, y, con el camelo deestar"prohibidos 
los latifundios", queda: 100 Hs. de riego o 
humedad, 200 en temporal, 400 en 
agostadero o las que basten para 500 cabe
zas de ganado mayor (1000 a 4000 Hs.), 
150 cultivadas con "plátano, c;oña de azú-

- car, café, ben~uén, hule, paln a, vid, oli
vo, quina, vaimlla, cacao, aga·1e, nopal o 
árboles frutales". Además, si la finca se 
mejora (muchas con obras estatales), la 
extensión ya es Wmitada, asf se rebasen 
los "máximos" dichos. ¿Estas explota
cio:nes son o no son latifundios? ¡La eco
nomía política responde que sí! 

Esto es, que el actual Art. 27 Constitucio
nal impide nueYOS repartos y, al mismo 
tiempo niega de palabra pero protege al 
latifundio. Y, por supuesto, hay muchos 
que ni siquiera se ajustan a la ley. 
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"Aguí se viene a estudiar leves. no a hacer oolítica". dice 

Compromisos, estrictamente 
académicos: Arsenio Durán 

Por Mary GonzálezHernández 

Contundente, Arsenio Durán Becerra, es
pecialista en Derecho Notarial, catedrático 
desde 1988 en la materia de Derecho Penal 
y actual director interino de la Facultad de 
Derecho, afirma: "Sí tengo deseos de per
manecer en la dirección de la Facultad de 
Derecho". 

Cuando se pregunta sobre su postura 
dentro del inminente proceso de elección 
de directores de las diversas facultades de 
la Universidad Autónoma de Querétaro, 
·DuránBecerrasemues tra animado. Confia 
en que "hay posibilidad de llegar a la 
dirección". 

Y confiesa que de llegar a ocuparla, 
llegará "sin ningún compromiso que no sea 
de tipo académico". En la dirección, ad
vierte, se necesita de una persona honesta 
y absolutamente comprometida oon la Fa
cultad de Derecho. Consciente de los pro
blemas y con disposición de atacarlos 
frontalmente". 

Su ofrecimiento: 
-De llegara la dirección, seimplementaria 

una maestría en Derecho Privado, se forta
lecería la División de Estudios de Pos grado 
y se complementaria el programa de estu
dios, acorde a los tiemposquevivimos; y se 
depuraría en la medida de lo posible el 
ingreso a la Facultad de Derecho, para 
atender a quien podemos válidamenteaten
der porque reúnen los requisitos y condi
ciones necesarias. Además sería necesario 
implementar algunas prácticas procesales 
para que el egresado tenga las habilidades 
para enfrentar asuntos en particular. 

Reservado, pero de ideas claras y preci-

El Plan de Desarrollo Urbano de la ciudad 
de Querétaro fue a probado por unanimidad 
durante la sesión de Cabildo Municipal el 
pasado26tie-abriJ.Eldirectormunicipalde 
Urbanismo, Antonio Rodríguez Piña, pre
sentó el documento de actualización de ese 
plan, que no era actualizado desde 1987. La 
sesión fue presidida porei.alcaldeAJfonso 
Ballesteros. . . · 

De acuerdo con él documento, desde 
finales de 1992 "se percibía" que era prio
ritaria la actualización del Plan elaborado 
en 1987, "debido a que la dinámica de 
crecimiento urbano había reabasado las 
expectativas" de aquel plan. En su actuali
zación tomaron parte especi.alistas de dife
rentes dependencias, "así como institucio
nes de los sectores social y privado". 

En 1993, según el documento presentado 
por el director de Urbanismo, se estima que 
la población ascendió en la ciudad, 638 mil 
506 habitantes, por lo que creció un 6 por 
ciento anual y se cree que para el año 2012 
serán casi dos millones de habitantes, los 
cuales tendrán que enfrentar "graves pro
blemas de suelo y agua". 

El municipio de Querétaro se abastece de 
agua potable de pozos y en la actualidad 
están sobreexplotados en términos 
geohidrólogicos y el abasto de 
Chicbimequillas no crubrirá la demanda 
futura, por lo que se traerá agua de partes 
más alejadas y la dotación mínima sera de 
200 litros-habitante-día, tomando en cuen
ta la adopción masiva de nuevos sistemas 
de ahorro de agua. 

Por lo que respecta a electricidad, "el 
potencial de abasto está asegurado a largo 
plazo, asimismo el abasto de 

1 combustóleos". En el área de vialidad, los 
problemas que se han ido presenta odo son 

sas, Durán Becerra se muestra sencillo. 
Entrevistado en sus oficinas de la Facultad 
de Derecho, quien fuera también miembro 
de la comisión redactora de'l vigente Códi
go Penal y de Procedimientos Penales del 
Estado de Querétaro, retoma: 

"Se necesita de una persona dinámica, 
dispuesta y al pendiente de lo que suceda y 
no nada más dejar las cosas que sigan 
permaneciendo, porque lamentablemente 
nuestra facultad ha quedado un poco reza
gada y silenciosa y creo que tiene que dar 
de qué hablar. y no solamente re-eib1r tríti
cas" . Se requiere, añade, una persona que 
tenga devoción p,or la universidad, que 
tenga la enjundia '. 
-Se rumora quehac.ealgunos años duran

te el proceso de ~lección, algunos alurpnos 
fueron encerrados en una cabaña ... ¿usted 
que espera de esta próxima? 

-El proceso de director no debe causar 
ningun problema en nuestra facultad. Al 
contrario, yo creo que podemos confiar en 
que en la facultad va a darse un proceso 
tranquilo, limpio, transparente y ejemplar. 
No va a haber una pugna de bajo nivel y si 
es que hubiesen muchos asptranles, eso 
seria de mucha categoría, pero que no 
implique llevarse a los muchachos y prepa
rarlos, sino que sea una cosa esP?ntánea, 
donde se tome en cuenta la opimón de los 
alumnos y maestros también. 

-Piensa aceptar la invitación de la socie
dad de alumnos, de asistir a presentar su 
propuesta ante el pleno estudiantil en el 
aula forense? 

- Recibí la invitación y sí tengo la inten-

ción de presentarme con ellos porque tan 
importante es el aspirante co~o lo es el 
alumno. Los alumnos tienen derecho a 
escuchar las propuestas de quien aspira a 
ser su dirigente. • 

-Esta apertura previa a todo el proceso de 
elección de director no se había· dado an
tes ... 

-Con esa actitud de madurez y concien
cia que tienen los muchachos yo veo muy 
sano y adecuado que hagan este tipo de 
tareas, que hagan valer sus derechos ele
mentales y saber las propuestas de quienes 
quieren estar al frente de su facultad. Es 
acertado si se lleva en un marco de total 
tranquilidad, sin enfrentamientos. 

-¿Sabe de algun otro maestro que preten
da ser director y que tenga más experiencia 
y más edad, ello que significaría para us
ted? 

- Representaria un reto aún más intere
sante competir con gente de tal nivel o 

EstimaCión contenida en el Plan de Desarrollo Urbano de esta capital 

En 2012, la ciudad de Querétaro 
tendrá 2 millones de habitantes · 

Por Lina M. Salinas Flores 

debido a la falta de integración de la red 
urbana y por la excesiva concentración de 
actividades administrativas, educativas y 
comerciales en e) centro histórico, por lo 
que se implemento el programa 
SOLPROVIT para su solución. 

La educación en el municipio presenta 
déficits en todos los niveles, por lo que se 
requiere de una mejor distribución en toda 
la ciudad y en cultura existe una necesidad 
de reforzar su equipamiento en las áreas 
periféricas del centro histórico. 
Por lo que respecta a salud, se presenta un 

déficit en cuanto a unidades primordiales 
en las zonas norte, noroeste y sur, así como 
en asistencia pública como son guarderías 
infantiles, centros de integradón juvenil, 
hogar de indigentes y hogar de ancianos en 
la ciudad. 

En cuanto a comercio y abasto, faltan 
mercados públicos en la zona norte y sur, 
por lo que existe una carencia de plazas 
para tianguis, debido a la creciente deman
da delsectorsocial en cuanto a la economía 
y hay pocas tiendas institucionales. 
Las comunicaciones en el municipio "son 

satisfactorias en cuanto a carreteras y ferro
carril, pero existe insuficiencia con el 
equipamiento aeroportuario". 

El problema del reparto del correo es 
signifiCativo en zonas periféricas. 
Telegráfos cubre la demanda y la red tele-

fónica se extendió a las zonas periféricas y 
se incremento el número de teléfonos, asi
mismo se dispone del servicio público de 
Fax y Telex. 

Por lo que se refiere a los servicios públi
cos, estos se mejoraron en cuanto a el 
mantenimieJtto vial, el alumbrado público, 
la limpieza de calles y recolección de basu
ra, los cuales tienen buena cobertura. En 
seguridad pública, el sistema de vigilancia 
ha sido redoblado. 

En el aspecto ecológico y de medio am
biente, advierte el documento, se han pre
sentado dificultades por los diversos cuer
pos de agua, tales como el Río Querétaro, 
el bordo Benito Juárez y el lago Juriquilla 
en los que se requieren acciones de preser
vación. 

La vivienda ha tenido un crecimiento en 
la ciudad de Querétaro, por lo,.que se ha 
mejorado en cuanto a sus condiciones. En 
1970, el número de ocupantes por cuarto 
descendió de 6.3 a 5 par ciento en 1990, y 
la vivienda propia aumentó de 51 por cien
toa 74, y en pisos a tierra ya los tenía el 94 
por ciento de las viviendas al final de ese 
período y se habían aumentado los servi
cios públicos en energía eléctrica, agua 
potable y drenaje. 

La ciudad de Querétaro ha tenido una 
tendencia de centro industrial, por lo que el 
suelo urbano comprende una superficie de 

categoría. Por otro lado, no sé si peque de 
indiscreto pero he platicado con algunos 
maestros como Francisco Guerra Malo, 
Juan Ricardo Jiménez, el licenciado Jesus 
Garduño .y me han manifestado que no 
tienen intención de participar en la elec
ción. Muy al contrario, he recibido un 
manifiesto apoyo. 
-¿Tuvo al~una reut;1ión especial con ellos? 
-No, ha s1do en platicas directas y perso-

nales con cada uno de ellos. Voy a serie' 
franco, he platicado con ellos porque he 
pretendido buscar la opinión de quienes 
mtegran la facultad, yo sería el primero en 
re tirarme de e,sta intención si no tuviera el 
respaldo de alumnos y maestros. 

En cuanto a los alumnos -añde-, "seria 
muy desleal que yo antes que nadie, estu
viera diciendo a los alumnos: oye ven, 
quiero que me apoyes con tu grupo o cosas 
por el estilo. No lo he hecho pero de manera 
grata he recibido manifestación espontá
neadeloscompañerosalumnosconlosque 
he trabajado o que son de la facultad. 

- ·Se siente seguro que podría ganar? 
-~ una respuesta muy dificil. Seguro, 

seguro no, yo se que las situaciones cam
bian de un momento a otro. Mas bien yo me 
siento confiado en que tengo posibilidades 
para llegar a ocupar la dirección. 

-¿En caso de que otro ganara? 
-Continuaría como maestro de la facul-

tad, seguiria poniendo todo mi esfuerzo y 
hacer lo posible para colaborar con el me
joramiento de la facultad ... bueno, eso si no 
buscan correrme. 

- En caso de llegar a la dirección, ¿su 
postur-a hacia el exterior de la universidad, 
cual seria? 

- Si fuera yo director no llegaría con 
ningún compromiso, de no ser el compro
miso aeadémico con la facultad y con la 
universidad. De ninguna ot~:a índole. Mi 
actuación con las personas que estén den
tro, fuera de la facultad o inclusive, fuera de 

Pasa a la páginq 12 

casi 7 mil 400 hectáreas, de las cuales 
solamente se usan casi 5 mil 600, y cerca 
del 84 por ciento de vivienda, el 8.4 por 
ciento de industria, el 3.6 por ciento de 
equipamiento, el 2.2 por ciento de vacíos 
urbanos y el 2.1 por ciento de uso mixto. 

Por lo que en el área de vivienda hay casi 
600 hectáreas de fraccionamientos sm de
sarrollar, lo que sumado con vacíos urba
nos da un promedio de población de 200 
habitantes-hectárea. 

En cuanto a la tendencia de la tierra en el 
área que rodea a la zona urbana, el 40 por 
ciento corres pon de a la propiedad privada, 
el 58 por ciento a terrenos ejidales y el resto 
son propiedad de Jos gobiernos federal y 
estatal. 

Los índices de ocupación adicional en el 
mercado de trabajo han compensado el 
crecimiento de los de desocupación y no ha 
disminuído el flujo de inmigración a la 
ciudad, por lo que se presenta con expecta
tivas infundadas para encontrar empleo, 
por lo que se ha propiciado que el 
ambulantaje se haya constituido en un pro
blema social que repercute negativamente 
con los esfuerzos de satisfacer la demanda 
de vivienda. 

Por todo ello, el documento advierte, 
entre otras cosas, la necesidad de que el 
gobierno adquiera tierras para atender la 
demanda futura de suelo urbano y se regu
laricen, se reubiquen o se frene la expan
sión de asentamientos. 
El documento deactualización recomien

da la creación de' la dirección municipal de 
Ecología y el fortalecimiento de la direc
ción de Urbanismo fundamentalmente en 
materia de planeación e in ves ligación, pues 
"~ólo así" se tendrá "un control del desarro
llo de la ciudad". 
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Sábado 23 de.abril 

Se anuncia que en Chiapas detendrán a quie
nes tomaron 5 predios después del pacto con 
el CEOIC. Marchan en Tuxtla 5 mil maestros 
de 63 municipios en demandas de mejoras 
económicas y laborales. En una marcha mo
!Orizada a Tuxtla, pobladores de Venustiano 
Cananza insisten en la destitución de su pre
sidente municipal. El dirigente del Consaejo 
Estatal Indígena y representante de la etnia 
Mam, Clemente Verdugo Baltasar, afmnó 
que presuntos miembros del EZLN están or
ganizados en esta zona fronteriza con Guate
mala, y tienen representantes en varias comu
nidades rurales de Cacahoatin y UniónJ uárez. 
Contrario a lo que señala González Gortazar, 
presidente de la Confederación Nacional de 
la Pequeña Propiedad, es evidente que la 
dísputa por la tiena está en el corazón del 
oonflicto chiapaneco, menciona en un artícu
lo Luis Hcmández Navauo. Zedillo Poncc de 
I...cón,seiialaqueendasodeCola;iomsólohay 
que oonocer la; nombes siDO taml»é'! las causas. 

Las lecciones de Chiapas 

Domingo 24 de abril 

En Chiapas, el aspirante pres:dencialdelP AN, 
Diego Femández de Cevallos, califica de 
''justos" los reclamos del EZLN y sus 
milicianos son "personas de valor, no merce
narios". Informes de que la Secretaria de la 
Defensa Nacional refuerza el control en la 
frontera oon Guatemala. Se instalan tres cam
pamentos militares. Ernesto ZediUo envía 
comunicaciones a los candidatos del PAN y 
del PRD para convenir un debate polítioo 
nacional teleyisado. De 1988 a la tfecha, lian 
retomado a sus países de origen capitales de 
inversionistas por 12 mü 600 millones de 
dólares. 

Lunes 23 de abril 

Propietarios, campesinos y los gobiernos fe
deral y estatal forman la Comisión Ejecutiva 
de Asuntos Agrarios y acuerdan actuar contra 
invasiones ocurridas después dellS de abril. 
Niega la 36a. Zona Militar quese militarice la 
frontera. Tampoco se ha detectado que ope
.ren ahí miembros delEZLN. Crea el gobierno 
centr.íll.á Coordinación de Seguridad Pública 
de la N ación, al frente de la cual es designado 
Arsenio FareU Cubillas, ex titular del Traba
jo. Vinculará a la PGR, procuradurias loca
les, así como las secretanas de Gobernación, 
Defensa, Maria y DDF. En la ooloniaPolanoo, 
del DF, sec"uestran a Angel Losada, vicepre
sidente de la cadena de tiendas Gigante. El 
rescate exigido por el banquero AlfredoHarp 
Helú es inferior a los 100 millones de dólares, 
revelan sus captores. Baja en la bolsa. Admite 
Ernesto Zedillloquedesde.hace "varios años" 
la eoonomía está estancada, retrocede o crece 
poco. 

Martes 26 de abril 

A machetazos y balazos, asesinan a una fami
lia totzil de nueve integrantes en Tzoeptic, 
Mitontic. Entre ellos murieron 4 menores, 
dos de los cuales fueron decapitados. En un 
llamado urgente, el gobernador Javier López 
Moreno propone la formación de un oomité 
de reconciliación cuya tarea sea evitar más 
conflictos en Chiapas. Se quejan ganaderos 
de que venció el plazo y el presidente no ha 
dado respuesta a sus exigencias. Los ganade
ros, molestos porque el Secretario de la Re
forma Agraria no acude a tratar lo relativo a 
las invasiones de predios. "No cederemos 
ante el crimen", advierte el procurador gene
ral de la República, Diego Valadés. Preservar 
la paz pública, objetivo de la nueva Coordina~ 
cion, señala Arsenio Farell. Los empresarios 
exigen se respete el maroo jurídico vigente. 
Inoonstitucional el nuevo organismo, acusa 
el PRD. Según Zedillo, las oondiciones en 
materia de seguridad en el país "son muy 

Pasa a la o4ginq 9 

La cascada de ideas que sistemarizaré en 
esta pequeña reflexión en tomo a los 
acontecimientos del estado de Chiapas 
son propiamente inquietudes que nos lle
van a hacer un esfuerzo de reflexión y 
análisis de rompimiento del mito de la 
estabilidad: política, social y económica, 
que muestra al desnudo al sistema políti
co mexicano. Todo este análisis es pro
ducto de reflexiones personales intentan
do utilizar la técnica de la innovación y la 
creación muy manejada por los conduc
tores de la modernidad. 

Si partiéramos del origen pensaríamos 
en la crisis política de la década de los 
setenta donde por primera vez en la e~pa 
moderna de las instituciones mexicanas 
se quebrantó la estabilidad política que 
presentó diversos signos de agotamiento 
del modelo del estado asistencial produc
to de un incipiente mercado nacional que 
no acababa de convertirse en una verda
dera fuerza económica que impulsara un 
desarroJlo hacia afuera. Toda lo contra
rio, el Estado .estatista se vió agotado y 
rebasado por las demandas de viejos sec
tores y nuevos sectores que reclamaban 
su participación dentro de la estructura 
política y económica. 

Este modelo que keynesiano imitativo 
y llevado a la práctica por la clase 
posrevol ucionaria con todos sus defectos 
de desarrollo en todos los ámbitos de 
nuestra idiosincrasia como nación mexi
cana. Esta réplica del modelo de bienes
tar keynesiano se tradujo, en un estado 
populista, más que un verdadero estado 
asistencial. El producto de esta mala 
copia engendró un Estado-gobierno que 
sustentó sus bases de poder en una serie 
de elementos: impugnidad, cooptación, 
intercambio político, corporativización, 
~imulación, corrupción, etc. Esta casca
da de irregularidades provenía de la esen
cia del poder institucional 
camuflageándose dentro de los campos 
de la sociedad civil. 
. Este menú de arbitrariedades fue el 
ingredientequeapare~iócomo un Dama
do de atención al régimen de partido de 
Estado, las elecciones de·1988 hacen un 
parteaguas del fenómeno político-elec
toral como una vía de acceso al poder. 
Arribábamos a la inauguración del 
sexenio(1988-1994) con nuevos escena
rios políticos, económicos y sociales pro
ducto de la erupción ciudadana, partidos 
políticos (coaligados), movimientos in
dependientes y grandes sectores de clase 
instruida, universitarios, era el remolino 
político y social que pareció que exigía la 
transformación del anciano régimen 
priísta. 

Este, sin embargo, se negaba por todos 
los medios a transformarse o implantar 
las reglas par;tla alternancia en el poder, 
no se vislumbraba dentro de la élite go
bernante comportamientos o actitudes 
que nos llevara a pensar hacia una trans
formación del quehacer de la vida políti
ca que se tradujera en una remuneración 
en el ejercicio del poder, reglas claras 
para el acceso al poder, organismos elec
torales independientes que garanticen im
parcialidad, un nuevo contrato social 
basado en equidad, justicia, democracia, 
mejores niveles de vida, erradicación de 
la pobreza y extrema pobreza, nuevas 
reglas en las políticas macroeconómicas. 

TotoJ iménez Diego 

una socialización y respeto a las culturas 
pluriclasistas. 

Este era el edificio político que se queria 
construir tomando las herramientas de las 
reglas democráticas apoyadas por partidos 
y ciudadanos hacia la transición de un 
régimen de instituciones p.osrevolucionarias 
hacia un régimen de instituciones demo
cráticas en efecto es la demanda de millo
nes de mexicanos cansados ya del anciano 
régimen autoritario que ahora depende de 
un modelo neoliberal excluyentes. Este 
nuevo paradigma económico fundado prin
cipalmente en la privatización equivale a 
una política de la codi'<ia y ahonda las 

divisiones sociales. Y advierte por otro 
lado, que la mezcla de la privatización 
(pública y privada) dará lugar a un 
ahondamiento de las desigualdades socia
les, a una reducción de la cohesión social, 
con el consiguiente incremento de la divi
sión y los antagonismos sociales. 

La modernidad económica excluyente y 
privilegia dora para ciertas élites mexicanas 
(políticos, empresarios, intelectuales, líde
res sindicales, clero ortodoxo, etc.) huizo 
resucitar el espíritu de la revolución 
segmentada que hizo su alumbramiento en 
el pesebre del estado de Chiapas donde 
aparecieron a la vida renovados actores ya 
antes en el escenario, ahora haciendo el 
papel principal de la escenografía política 
chiapaneca1 el ejército y la iglesia, igual
mente resucitaron viejos debates maquilla
dos por la modernidad; la erupción de 
Chiapas los subió a la superficie: democra
cia política y social, un nuevo pacto social, 
una reforma del poder (ejecutivo, judicial, 
diputados y senadores) federalismo, muni
cipalidad, derechos huanos, equidad,jusíi
cia, desarrollo, distribución justa, paz, etc. 
Este es el coro de demandas que se le 
presenta al aóciano régimen autoritario, en 
efecto este cuaderno de peticiones por par
te de la sociedad civil, partidos políticos, 
movimientos independientes, clases ins
truidas y el FJército Zapatista de Libera
ción Nacional (E.Z.LN) pone en jaque al 
gobierno autoritario y, su modelo 
excluyente en un grado alarmante de des
composiciónsocialquenospuedearrastrar 
su torbellino hacia una espiral de violencia 

e impunidad diseñada desde el poder 
institucional. 

Las lecciones en Chía pas nos hacen 
pensar que el modernismo de principio 
de 94, no era la entrada al libre comercio 
(lLC) o la aceptación de México en 
organismos económicos internacionales 
(global..QA 1T) regionales-TLC, econó
mico (OCDE) estos instrumentos de 
racionalidad económica permitían la aper
tura a la modernidad a un sector restrin
gido y excluían a grandes sectores de la 
población mexicana. Fue el detonante de 
la crisis de invierno y la aparición del 
lenguaje guerrero que caminó desde las 
montañas de Los Altos de Chiapas para 

mostrar a crédulos e incrédulos el 
resurgimiento de la continuación de la 
política por otros medios. 

Este medio del lenguaje político de las 
armas planteó al estado una respuesta y se 
dejó ver su carácter fascista y autoritario 
para la solución del conflictochiapaneco. 
En efecto a la consigna de "mexicanos al 
grito de guerra" todo el sistema político 
mexicano quedó descubierto, donde 
afloraron toda clase de escisiones y rup
turas del viejo centralismo político con 
facciones autorHarios, por lo tanto~ la 
inexistencia de un sistema republicano 
democrático, como equilibrio de poderes y 
reglas claras para la alternativa del poder. 

Por otro lado, la pos revolución indíge
na demostró dos cosas interesantes. 1) La 
descomposición de las instituciones re
public<lna a nivel nacionaL 2) La 
ingobernabilidad del poder regional y 
estatal, estos dos casos los podemos in
terpretar como la crisis politica, del siste
ma mexicano a nivel general. Esta crisis 
de anciano régimen; desde mi percep
ción demostró que se debilitaron y mere
cen atención dos instancias importantes 
en la transición democrática. 1) La vida 
parlamentaria, existe la necesidad de una 
reforma no cuantitativa, sino cualitativa. 
2) El ayuntamiento como la última célula 
del poder central, que deje de ser una 
instancia de administración para conver
tirse en gestoría, incluso si es pertinente 
revisar la legislació11 del ayuntamiento y 
pensar su ampliación político-adminis
trativa. 
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Por una paz con dignidad 

Violencia y elecciones: se calienta el país 

& difícil, cuando no tortuoso, escribir so
bre una coyuntura, tanto por la informa
ción (poca o mucha) que está sin procesar, 
como por las implicaciones del sujeto. 
Puntualizar esta proposición es el móvil de 
estas palabras, advertido elleetor que en un 
trabajo posterior y consecuente, se impone 
revelar las fuentes, con sus inevitables 
referencias. 

En las ultimas semanas se desató, en 
nuestro país, un extenso debate sobre las 
tareas de información profesional, sobre 
los medios y, más aún, sobre la función de 
los intelectuales en la elaboración de aná
lisis pertinentes sobre coyuntura que vive 
la nación mexicana. Aquí quiero puntuali
zar: nuestros intelectuales han escrito 
profusamentesobreel diario acontecer y lo 
han hecho muy bien, sorpresivamente, muy 
bien. Este debate, en ocasiones agrio, ex
pone las argumentaciones centrales de con
flicto '/ perfila con claridad a los actores 
que las encarnan. Vueltasquedan los nexos, 
atinó a de-eir un comentarista de La lomada. 

Vayamos por partes, no siempre resulta 
correcto o necesario periodizar; sineru bar
go, podríamosestablecerque: la crisis mexi
cana, iniciada en 1971, ingresó en su fase 

José Luis de la Vega 

más explosiva a partir del12 de enero de 
1994, con la sublevación del Ejército 
Zapa tista de Liberación Nacional (EZLN). 
Por supuesto que no es el primer levanta
miento armado contra el Estado Mexicano, 
durante la crisis prolongada que padece
mos. Las guerrillas encabezados~.{ Lucio 
Caooñas y Genaro Vázquez RoJaS, en el 
estado de Guerrero, así como las activida
des de la Liga Comunista 23 de Septiem
bre, a finales de la década de los 70's., no 
ocasionaron el impacto social que la gue
rrilla chiapaneca impuso sobre la realidad 
nacional; sin duda, tenemos un nuevo 
ordenamiento de los actores que represen
tan la vida política del país y las principales 
contradicciones del sistema estan puestas 
en evidencia. 

Con la misma lógic.a, un primer ciclo 
concluiría, no con el "diálogo en la cate
dral" ni con el secuestro del especulador 
financiero Alfredo Harp Helú, quien ahora 
pide un crédito a Banamex para pagar su 
rescate, sino con el asesinato de Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, ex candidato a 
la presidencia de la República por el PRI, 
pues este detestable homicidio, profundizó 
el nuevo nivel protagónico de las fuerzas 
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sociales y agudizó sus contradicciones. · 
Esta coyuntura tiene otro cierre visible, 

el próximo21 de agosto. ¿Porqué? Porque 
en las elecciones generales de este año se 
expresarán ]os ciudadanosJ los individuos 
de es1e país. Sin duda, la cuestión electoral 
es el ongen de inumerables erimenes polí
ticos y el país está calientito; pronto vere
mos el verdadero rostro de la crisis y en él 
nuestro destino. 

La violencia tiene un contexto que la 
explica y en su contexto se justifica o no. 
De hecho, la discusión sobre la violencia 
está emparentada con la justicia y el tema 
viene de lejos; en la antigüedad clásica, 
veáse a Platón, era .justo tener esclavos y 
tomar sus cuerpos y vidas en beneficio de 
su dueño, como todas sus propiedades. 
Tucídedes planteó que la guerra era la 
madre de todo, la reina de todo. Sólo que el 
problema de la violencia se convirtió para 
los mexicanos de manera acelerada, en un 
problema práctico, de sobreviveneia y no 
en un problema teórico que vería subordi
nados sus esfuerzos al resultado de la inves
tigación del papel de las organizaciones de 
masas, del &tado, de su policía y de su 
brazo armado, de la iglesia, del sistema 
educativo nacional, de los partidos políti-
cos, de los empresarios, y porsupuesto, de 
los medios, durante el periodo en cuestión. 

Pensamiento y acción son una unidad 
indivisible. En este sentido, nuestros inte
lectuales deben profundizar su crítica al 
sistema en su conjunto, hacer acopio de 
da tos y confrontarlos sin caer en un comba
te ideológico interminable y alejado de la 
realidad que se balancea entre la barbarie y 
la civilidad. 

Podríamos apuntar: el primer nucleo de 
problemas aparece en el campo que ame
naza con desbordarse y que ya se discut~ a 
nivel nacional; el levantamiento del EZLN 
empuja en esa direceión, en tanto que el 
&tado se manifiesta por mantener las re
sientes reformas al artículo 27 constitucio
nal. El otro gran núcleo se conforma con las 
demandas democráticas, donde existe el 
más alto nivel de incredulidad; para empe
zar, con el padrón. 

Encontrar las causas profundas de la 
violencia, como cualquiera puede ver, no 
pasan por la condena o el aplauso de la 
mtelectualidad ni de los medios; vamos, ni 
Televisa puede convencer a los mexicanos 
que nuestro país es la Tierra de Jauja. En 
realidad, esta que parece inusitada búsque
da de la verdad, corresponde a una vieja 
tradición culterana que ha logrado diag
nósticos acertados de la vida del país, a lo 
largo de su historia y han servido de bien 
poco; sencillamente, los intelectuales esta
ban al servicio del Estada y terminarán por 
desactivar sus ideas, o no fueron tomados 
en cuenta sus estudios; el caso de Chiapas 
es el más anunciado por los investigadores 
sociales de diversas tradiciones y proce
dencias nadie hizo nada por que las cosas 
cambiaran en esta antípoda del país y ahora 
la tenemos situada en el corazón político de 
los mexicanos. Entonces no puede ser la 
búsqueda de la verdad en los acontecimien
tos ni la libertad para expresar resultado de 

.- la indagaciones, el origen de la violencia 
social y, por otra parte, cuando investiga
dores responsables, capaces y con recur
sos, puedan nombrarla. 

Por ahora, la responsabilidad del sujeto 
es práctica el compromiso por la paz con 
di~idad se hace imperecedero, a cada 
qu1en su responsabilidad y a cada uno su 
,>ropio intelecto. En esta coyuntura, nos 
veremos arder. 

- =;-----==-=-=--=---==-~-- -.:.:::=:..;=-::...: : .. .. _. 

Martes 26 de abril 
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lamentables". Asaltan la casa y roban docu
mentos del prestigioso abogado Emilio 
Krieger, vinculado con la oposición de iz
quierda. Se quejan Jos candidatos presiden
ciales de los partidos minoritarios de ser 
discriminados del debate convocado por 
Zedillo. 

Miércoles 27 de abril 

Ante el gobernador, los "auténticos coletos" 
se oponen a cambios en la Constitución para 
~r tr:ato igualitario a indios. & "impropio" 
fomentar"en nuestros hijos el respeto porlos 
indígenas; el sólo hecho de serlo no es digno 
de admiración". Aseguran que la pretendida 
reforma del artículo 4o. legalizaría las ocupa
ciones de tierras. Según el obispo Samuel 
Ruiz, la sociedad civil ha despertado pero no 
tiene un liderazgo que la convoque. El 
subcomandante Marcos, según el prelado, es 
sólo un interlocutor y quien tiene la palabra es 
e 1 grupo social. Un diario neoyorkino divulga 
que el gobierno mexscano adquirió al menos 
24 vehículos antimotines, al parecer romo 
parte de los preparativos ante tos esperados 
disturbios en la fase poselectoral. Plantea 
Zedillo una " reforma judicial a fondo' '. Ac
ción Nacional demanda a Carlos Hank por 
delitos electorales y Cárdenas anuncia en 
Estados Unidos que su gobierno "asumirla" 
el1LC. 

Jueves 28 de abril 

Movilizan tropas en Altamirano, retenes de 
observación en Las Margaritas y vuelos mili
tares de observación. Asaltan un trailer que 
transportaba ayuda humanitaria a los munici
pios chiapanecos de la zona de ronflicto. 
Según indígenas, el gobierno violó acuerdos 
con los desalojos de predios invadidos. Du-r 
rante 11 días, 15 mil efectivos y 300 aviones 
del Ejército, la Marina y la Fuena Aérea de 
los Estados Unidos realizarán maniobras mi
litares en la frontera con México. Asesinan en 
Tijuana al diredor de Seguridad Pública 
municipa~ Federico Benítez López, y a su 
escolta Ramón AJarid. Les dispararon desde 
dos jeeps con rifles AK-47. Se supo que el 
jefe policiaco colaboraba con las investiga
ciones sobre el asesinato de Luis Donaldo 
Colosio. La Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes dispuso la creación de una red 
nacional para ubicar emisoras clandestinas 
de radiocomunicación. La seguridad vuelve 
a ser prioritaria, señala el procurador ca pita· 
lino Humberto Benítez Treviño. 

Viernes 29 de abril 

En Chiapas aplazan 4 semanas el debate de 
las reformas constitucionales. En Tijuana si
guen las investigaciones sobre la muerte del 
director de la policía municipa~ Federiro 
Benitéz, basta hoy se encontraban 7 deteni
dos. Ante la posible adquisición de vehículos 
antimotines y los actos que se suceden en 
diferentes partes del país, el PRD señala que 
el gobierno inició una "gran campaña del 
miedo". Miguel Concha, sacerdote domini
co, señala que si el EZI.N quiere convertirse · 
en fuena política o no, dependerá de los 
consensos en las comunidades indígenas. 
Maestros indígenas de Oaxaca marcha para 

· pedir que se transfieran 272 albergues del INI 
al gobierno estatal. Además señalaron que 
durante lO años han desaparecido 92 maes
tros. El obispo de San Cristobal de las Casas, 
Samuel Ruiz y su vicario, autentifican un 
documento con la firma del subcomandante 
Marcos, documento qu~ señala que los Cinco 
presuntos zapatistas presos aún en el penal 
Uno de CeiTO Hueco. El Fondo de Apoyo 
para la indemnización de Viudas y Hueñanos 
en Areas de Conflicto (F APIV -HAC) ayuda
rá también a familias del EZLN, aseguró la 
coordinadora del orsanismo, Blanca Letida 
&roto González. 
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Tigres de papel 

El -voto 
corporativizado 

José Luis Alvarez Hidalgo 

A Miguel Angel Gallo, por el plagio. 

A manera de estreno: 
La garra desvastadora de 

la pluma, no conoce piedad. 
El autor 

El arranque de esta nueva columna tiene 
como fecha simbólica ello. de mayo, día 
en el que se conmemora a nivel internacio
nal la lucha infatigable del trabajador por 
alcanzar mejores niveles de vida. Desgra
ciadamente, la celebración de este día en 
nuestro país es privativa de los círculos del 
poder oficial y no constituye una auténtica 
manifestación obrera, la razón es simple: el 
corporativismomonstruosoqueelPRiman
tienedesdela cúpula cetemista, a través del 
multi-reelecto y nonagenario líder Fidel 
Velázquez, ha corrompido desde la raíz al 
movimiento sindical mexicano. 

·En tales términos no podtíamos hablar 
del Día del Trabajador Sui generis, sino 
casi exclusivamente del Día del Trabaja
dor Cetemista, ya que es del conocimiento 
de todos la férrea oposición y 
obstaculización de la central obrera ,parll:. . 
que ese día participen en el multitudinario 

·desfile organizaciones obreras ajenas e in
dependientes a la CTM y que ende non 
gratas al sistema, por el consabido temor 
de que "ensucien" el acto con protestas 
altisonantes y legítimos reclamos que ine
vitablemente herirían la susceptibilidad de 
las autoridades priístas. El acto es un 
simulacro, nunca una reivindicación obre-
ra. 

Lo más reprobable de esta situación no es 
ni siquiera lo que al parecer es la consigna 
cetep¡j§ta: ¡afíliate o no existes!; no, fo 
verdaderamente deleznable es que dfcha 
confederación sindical corporativiza vo
luntades ·masivamente, pues la coartar la 
libertad de asociación, coarta a su vez la 
libertad que por derecho constitucional 
tenemos de elegir a nuestros gobernantes, 
en una palabra:corporativiza el voto de sus 
agremiados. Y esto no se vale, ya que 
además de ser ilegal es antiético en esencia. 
El mismo Fidel se ha jactado a voz de 
cuello de su omnipotencia al ofrecer a los 
93ndidatos priístas en tumo, a cambio de un 
jugoso porcentaje de curules en el Congre
so y en el Senado, los votos que necesiten, 
los que sean, nadamás pidan, ¿cinco millo
nes? ¿diez? ¿cuántos quieren? ¿todos? Los 
tendrán, afirma sin titubeos. La voluntad 
del señor es la voluntad de todos sus afilia
dos sin excepción, el que se oponga queda 
fuera, es amenazado con el despido laboral 
o si su rebelión va más allá es reprimido de 
mil maneras. 

Este feroz corporativismo no es respon
sabilidad exclusiva del líder cetemista, sino 
del partido que ostenta a esta confedera
ción como propia, ya que las organizacio
nes sociales que apoyan y colaboran con 
determinado partido no pertenecen a éste, 
en teoría deben ser independientes. El PRI 
no lo ve de esta manera, el PRI las hace de 
su propiedad. Y yo me pregunto, ¿es ésta 
la voluntad de cambio del partido gober
nan~o es sólo pan con Jo mismo y atole con 
el dedo? 

In memoriam, pregunten a Colosio. Los 
tigres al acecho. 

Alex Dei & Luis Pazos.- La charlatanetía 
que leí por parte de Luis Pazos en El 
Financiero el pasado fin de semana (abril 
16,17) me remitió a la charlatanería del 
otro parlanchín. El inefable Pazos dice 
que leyó pintas en las calles, después de 
una manifestación del PRD, donde las 
posturas del EZLN y este partido son 
coincidentes en reprobar las reformas al 
artículo 27 constitucional, y esta coinci
dencia le silve a Pazos para concluir que 
los chiapanecos son el brazo armado de la 
citada institución política. 

Si en realidad estuvo ahí, no creo que 
haya sido accidentalmente, entonces tan
ta palabrería se la podtía haber ahorrado 
con un par de fotos, esta omisión tan 
objetiva y práctica me ll~va a pensar que 
el hecho 9ueafmna no le consta, sino que 
se lo platicaron. Por otra parte el PRD se 
ha opuesto a las reformas al citado artícu
lo desde que fue proyecto ante el Poder 
Legislativo, y el EZLN desde un princi
pio ha rechazado a los partidos políticos 
porque le parece que pretenden tomar la 
causa zapatista como bandera electoral, 
aunque aclaró que no es este el caso del 
PRD. 

Me parece que podemos concluir fácil
mente que Luis Pazos quiere acomodar a 
teclazos la r~lidad de acuerdo con sus , 
entelequias ideológicas, como Alex Dei 
arremete contra las adversidades a 
salibazos. Me gustaría ver a este último 

¡Hay_cada.cosa ..• ! 
O. Salas Gómez 

reclamando un cobro indebido con un reci
bo de 1ELMEX en la mano ... una vez que 
lo haya conseguido. Esto solo por a puntar 
una de la más estupideces burocráticas que 
nos aoosan cotidianamente, y que también 
nos demuestran que estamos vivos, lanto 
como abrocharnos las agujetas, como reza 
su machacona cantaleta radiófonica. (Nota 
marginal: Muchos menesterosos también 
están vivos, aunque no tienen agujetas que 
abrocharse). 

Unión de esfuerzos =socialismo, ¡uft'!.
Al terminar la rueda de prensa organizada 
por los Amigos del Ballet, AC. y la Com
pañía de Ballet de Querétaro, en el salón 4 
de la Escuela de Bellas Artes, el21 de abril~ 

· comenté a manera de idea perdida, la con
sideración de la conveniencia de que varias 
instituciones de estudjos superiores, a la 
vista de la necesidad de contar con un 
escenario para sus actividades artísticas, 
unier¡m sus esfuenos ¡recursos! a fin de 
disponer de esta facilidad. Al calor de un 
muy bien enfriado vino blanco¡ mexicano! 
delicioso, una maestra de larguísima tra
yectoria en la UAQ, y consecuentemente 
muy conocedora de las trasbambalinas 
universitarias, rápidamente me dijo que 

semejante idea era socialismo, impensa
ble e irrealizable, sobre todo porque pri
varía al· rector de su muy humano y 
comprensible individualismo: ¿qué po
dría proclamar como obra suya ante unos 
beneficiados desconocidos?, o sea ¿cómo 
proclamarse benefactor de una clientela 
que no está en su campus, con recursos 
que se perderían en la suma con otros 
recursos? Quiero entender que preocupa 
más la pérdida del protagonismo indivi
dual que el beneficio colectivo, y que · 
para no entrar en más argumentaciones, 
a esta idea se le despacharía al archivo 
general (vulgo, basurero) con la 
satanizante etiqueta antes citada. Y mien
tras tanto una delicada bailarina ensaya 
S';JS vuelos protegiéndose con las manos 
ante la posibilidad de salir por la ventana 
antes de que termine la música, o la 
directora de .escenografía y el director 
artístico echan un volado para definir 
quién ensaya primero: la utilería, o el 
cuerpo de ballet, aunque en la función 
frente al público tengan que presentarse 
obviamente juntos. 

Con muy mala leche, pero siguiendo 
aquello de que piensa mal y acertarás, 
cabría preguntarse en esto de sumar re
cursos: ¿cómo hacer las cuentas del gran 
capitán, si hay otros capitanes con quie
nes hacer cuentas? 

¿No será por esto que repela tanto Luis 
Pazos contra el !1ocialismo? 

Enrique Burgos y .Jaime Serra Puche inauguraron el Cenam Por lo que se debe tomar en cuenta la 
satisfacción de las normas establecidas por el 
mercado internacional, cuidar la calidad de la 
materia prima que se usa, mejorar la capaci
tación de la mano de obra, modernizar las 
redes de comunicaciones y transportes, faci
litar ·el acceso al financiamiento barato y 
oportuno. Así como disminuir el costo de los 
servicios, modernizar la educación de los 
ingenieros, aumentar el número de científi
cos y tecnológos, posibilitar la participación 
de la pequeña y mediana industria en labora
torios industriales donde se haga la innova
ción de los productos. 

Desarrollar la ciencia y la tecnología 
para elevar la competitividad del país 
El gobierno impulsa el desarrollo de la cien
cia y la tecnología con la finalidad de elevar 
la calidad de los productos y servicios mexi
canos, estableció el director general del·Cen
tro Nacional de Metrología (Cenam), Jaime 
González Basurto, durante el acto de inaugu
raCión de las instalaciones de ese centro en 
Los Cues, encabezado por el titular de la 
Secretaria de Comercio y Fomento Indus
trial, Jaime Serra P.uche, y el gobernador 
Enrique Burgos García. 

Goilzález Basurto dijo que el gobierno 
meXicano ha impulsado tres medidas 
eslrátegicas que son: el oesarrollo acelerado 
en ciencia y tecnología, la modernización de 
las empresas y el establecimiento_ de )lna 
infraestructura tecnológica para una produc
ción industrial con calidad competitiva. 

Explicó que el Cenam está formado por 140 
científicos y tecnológos jóvenes cuya edad 
promedio es de 31 años y los cuales han 
realizado estancias de trabajo por periodos de 
seis meses a un año en los principales Centros 
de Metrología del mundo. 

Apoyo a tareas 
escolares 

Pri~riay 

secundaria 

Pedro Vera y Zuria # 8 
Col. El Porvenir 

Tel. 17-37-42 

Por su parte, el presidente de la Confedera
ción Nacional de Cámaras de la Industria, 
Fernando Cortina Legarreta, señaló que mu
cho orienta a los industriales del país ver 
reforzados los esfuerzos para conformar la · 
infraestructura económica para la competen
cia que se necesita en México. 

Reconoció que aún hay mucho por hacer 
para constituir el Sistema Nacional de Nor
malizació.n y Metrología, ya que la infraes
tructura que tenemos es insuficiente y los 
recursos humanos especializados son esca
sos. Tendrá que refmzarse la promoción del 
sistema, sus valores competitivos y las prác
ticas logísticas que a nivel del mercado ape
nas se encuentran en formación. 

El director general del Centro de Investiga
ción y estudios avanzados del Instituto Poli
técnico Nacional (CINVESTA V), Feliciano 
Sánchez señaló que el éxito en el mercado 
globalizado depende de que la industria na
cional sea capaz de ofertar productos con alta 
calidad, bajos precios y mayor capacidad de 
innovación. 

Feliciano Sánchez dijo ante más de 300 
asistentes a este centro, que la pequeña y 
mediana industria en México necesita de in
genieros con preparación multidisciplinaria 
en ingeniería, a diferencia de la gran industria 
que tiene capacidad para contratar varios 
ingenieros con diferentes especialidades e 
integrar grupos de trabajo. 
· El gobernador Enrique Burgos García se

ñaló por su parte que las exigencias del Méxi
co de hoy tie~en respuestas oportunas, preci- -
sas y contundentes. 

Al tiempo, Jaime Serra Puche comentó que 
se require otorgar de un instrumento más a la 
industria nacional y al país en general para 
que se pueda insertar eficazmente en el es
fuerzo de globalización que ha iniciado el 
presidente de la república. 

La señora 

Martha Calvo Serrano 

falleció el24 de abril a las 7:25a.m. en San José de los Olvera 

El2demayoseefectuará una misa a las 7:30p.m. en el Templo 
de San Roque y el 3 de mayo a las 5 p.m. en San José de Los 
Olvera. 

Familias Calvo Pérez, Alvarez Ortiz y Calvo Serrano 

... 
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Mejora la infraestructura de agua potable Cirujano partero de 50 años, candidato panista por el 11 Distrito 

Hay mucho coraje por la situación 
política tensa y caliente: Marrufo 

La Jaata de Apa Potable y AkaatarlUado M .. ldpal (JAPAM), por ro~~dado dd 
Jere de P1aaea~,lag. JorgeMoadragóa,laror111Ó qae la perloradóa del pozo de la 
romaaklad de GaUado flae cedido por ejldatartos a esa depe~~deadl ya qae el poro 
adaalao ak .. u para abastecer a tres COIIIaaklades qwesoa Saa Mlpel Gallado, 
GaUado y Saa Migad CerrUos. Se nallz6 el desasotve, limpieza, ~llleó,,plstoaeó 
y postertomaeatesa aroró. Sa capacidad esdd O litros por sepado, qae para aso de 
riego es lasaOckate, ao asf para aso potable. Ea dos meses estará tra~aado y 
posteriomeate se ampliará la red de agaa potable y ea aaato al Poro de Saata Cnz 
Nieto se liará el arOC'O y ea tres dlas se sabrá autos Otros da por sepado y se 
a basteará a esa comaaldad, asf COIIIO all'racdoaamkato La Paz, Saa Caydaao Ja. 
Secclólly ValledeOro (Zoaaladastrlal). Esta pedoradóa senallza por el programa 
deAPASO y este poro r .. doaará ea 45 dfas. 

'
1Lo único nuevo es que voy a 
hacer campiña", señala Manuel 
Manufo Esparza, candidato del 
Partido Acción Nacional a dipu
tado federal por el segundo distri
to, con cabecera en San Juan del 
Río. Como los diputados federa
les "son puestos otorgados", lo 
único nuevo "que puedo presumir 
es que voy a hacer campaña". 
Originario del estado de Durango, 
cuenta con 50 años de edad y se 
casó en 1969con ConsueloSalazar 
Cárdenas. El 2 de mayo iniciará 
su campaña. 

Comentó que las actividades 
más importantes de un diputado 
serian el vigilar el uso adecuado 
de los recursos del país,los recur
sos naturales en cuanto a distribu
ción y el aprovechamiento de los 
recursos como el petróleo. 

Recuerda Manuel Marrufo que 
apenas se casó salió de su estado 

La unidad es "una necesidad 
abso~~ta", no un estribillo, 

señala Burgos García 

Por Lina Af. Salinas 

El mundo empresarial mexicai10 enfrenta retos que exigen 
acciones inmediatas que de no realizarse nos llevarán al 
fracaso, indicó el director del Instituto Tecnológico de 
Querétaro (ITQ), Arturo Payán Riande durante la 
inaguración del ll Congreso de Egresados del ITQ. Agregó 
que los egresados respaldan con hechos la educación, que 
es el factor fundamental para cambiar nuestra realidad 
económica, social y moral. "Si 1a educación es cara, la 
ignorancia lo es más", dijo. 

Durante un desayuno efectuado el pasado 29 de abril, 
:--... ante el Ejecutivo estatal, Enrique Burgos García, así como 

autoridades estatales y municipales, se dieron cita más de 
200 egresados del ITQ, en donde el presidente de la 
Asociación de Egresados del Instituto, Jorge Rodóguez 
Maldonado, advirtió que los egresados son importantes 
para la constancia y pennanencia de los men:ados, la 
elevación de la productividad y la generación de empleos. 

Rodriguez Maldonado señaló que México en los últimos 
meses ha tenido acontecimientos de onlen social y político 
que han afectado la tranquilidad de la sociedad y que se 
requiere de solidaridad y respeto a las instituciones de 
forma individual para mantenerse unidos. 

El gobernador Enrique Burgos García dijo que en estos 
momentos la unidad es una necesidad absoluta, no un 
estribillo. "Necesitamos armonizar el esfueno de la socie
dad -añadió- no para uniformar la democracia, sino para 
unir en. medio del derecho de cada quien para pensar y 
resolver confo.rme a nuestros propios criterios''. 

El ejecutivo estatal reconooió 1a oportunidad y el privi
legio que brinda la formación de sus alumnos el ITQ, 
tenemos que decidir si somos una nación que deja pasar las 
cosas, dijo, somos una nación con actitudes creativas, 
propositivas, oon ooraje y determinación para la búsqueda 

~ de las oportunidades ~~e por sí misma merece, concluyó. 

11 Encuentro Nacional 
de Música y Danza 

Tradicional 

Del 1 al 8 de mayo se celebrará en el barrio 
sanjuanense de Santa Cruz el ll Encuentro 
Nacional de Música y Danza Tradicional. 
Habrá muestra artesanal, danza regional, mú
sica popular y variedad artística. Es organiza
do conjuntamente por el Consejo de Autorida
des Tradicionales del estado de Querétaro y la 
Fundación Zuriel, con apoyo del Consejo Es
tatal para la Cultura y las Artes. 

Por LinaM. Salinas Flores 

natal debido a la situación econó
mica crítica de esos lugares, don
de "no hay agua". Reconoce que 
el llegar "a un paraíso como San 
Juan es lo mejor que nos pudo 
haberocurrido", refiriéndose a la 
suerte que tuvo su familia por 
haber decidido radicar en este lu
gar. "Desde que llegamos yo me 
enamoré de este municipio y ya 
no hemos salido, por lo que desde 
entonces aquí nos tienes bebien
do ~e est> agua". 

Manuel Marrufo reconoce que 
los problemas que más aquejan en 
San Juan del Río en donde radica 
desde1974,sonsemejantesacual
quier otra entidad, con variables 
mínimas: el clamor popular es el 
desempleo, los bajos salarios, la 
necesidad de trabajar tiempos 
extras y dobles tumos, la necesi
dad que-tienen las esposas emba
razadas de trabajar y los hijos, 
todo mundo trabaja para hacer 
frente a una situación económica 
critica. 

En cuanto a las posibilidades 
reales que tiene su partido para 
alcanzar una diputación, señaló 
que tenemos un 90 pór ciento de 
posibilidades de obtener una di
putación federal si son las cosas 
legales, si se respeta la voluntad 
popular se puede ganar. Lo que 
sucede en las elecciones, dijo, es 
que estamos expuestos a fraudes 
característicos de todas las elec
ciones anteriores. 

Por otro lado, hizo un balance 
de la administración de Salvador 
Olvera Pérez con el ayuntamie~to 
anterior, señalo que se han hecho 
"mil cosas más" que en cualquier 
otra administración. 

Las obras que se hao ejecutado 
en la actual administración, seña
ló que son las del adoquinado y 
pavimentación de caJles, la 
ornamentación, el cuidado de ár
boles,la introducción de líneas de 
electricidad a comunidades y co.
lonias de la periferia, la dotación 
del servicio de agua potable, la 
dotación de unidades para el ser
vicio de limpia, así como la vigi
lancia- de la policía municipal, 
todo eso esta sin punto de compa
ración con otras administracio
nes. 

Marrufo es padre de cuatro hi
jos, de los cuales tres nacieron en 
Torreón y el último es queretano. 
Son Jesús Vicente es Ingeniero 
Industrial, María Magdalena 

quien esta apunto de terminar la 
carrera de Ingeniero Industrial y 
es la única que vive actualmente 
con eUos, Manuel estudia el ter
cer año de-Medicina en el Tecno
lógico de Monterrey, Benjamín 
es el menor y está cursando la 
preparatoria. 

Indicó que los jóvenes ocupan 
todo el lugar, porque los adultos 
"ya terminamos nuestro ciclo, y 
ahora nos toca dejarleellugara la 
juventud que tiene que empujar y 
ocupar un lugar en México para 
que se involucren en la defensa de 
sus derechos, en el progreso y en 
la erradicación porque todavía no 
estan corrompidos, ni amañados 
y la manera de involucrarlos es en 
una línea recta de honestidad, pro
greso, trabajo y de amor a Méxi-
co". 

Referente al clima político que 
se vive en San Juan del Río, dijo 
que "es muy cálido y nada frio". 
"Hay mucho interés porverquéva 
a pasar con los candidatos del 
PAN, del PRI y del PRD, que va 
hacer el PRI, si el PRI con el PAN 
tiene suficiente para no dormir y 
para llenarse la cabeza de preocu
paciones, si éstos son dos partidos 
que lo traen apabullado. Comenta 
que tanto en el PAN como en el 
PRD "hay mucho coraje por la 
situación política que es muy ten
sa y caliente". 

Por lo que toca a la conserva
ción de la presidencia municipal 
por parte del PAN, dijó, estoy 
seguro que la va a conservar. Del 
candidato a la presidencia muni
cipal, Francisco Layseca Coellar, 
señaló: no creo que haya habido 
un mejor candidato en estas elec
ciones que el que se ha prep1rado 
desde su juventud. 

Manuel Marrufo estudió en la 
Universidad Juárez, se recibió en 
marzo de 1971 como Médico Ci
rujano Partero, llegó a Querétaro 
y lo designaron a la dirección del 
Seguro Social en este municipio 
desde 1974 a 1977, luego siguió 
dando servicio a industrias y aten
diendo su consultorio. 

Por último, dijo que el PRD y el 
Frente Cívico Sanjuanense -for
mado por ex dirigentes panistas-, 
no lograrán una diputación por
que están muy incipientes, van 
empezando en San Juan y no tie
nen arraigo. "Les falta hacer raí
ces y fortalecerse, si es que pue
den crecer", concluyó. 
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Compromisos, estrictamente 
Yím< de la o4finq 7 

la misma universidad sería única y exclusivamen
te respondiendo a las posturas e inquietudes de los 
integrantes de la Facultad de Derecho. 

Nada más. 
No tendría una actuación guiada por compromi

sos personales, porque aquí el compromiso es 
únicamente académico y no es la persona la que 
merece o no ser director, es el trabajo y el compro
miso con la institución. 

- La relación con los alumnos, como sería, 
habría autonomía para decisiones? 

-Habría absoluta imparcialidad en los PJ:ocesos 
electorales estudiantiles, que gane el que tiene el 
respaldo de Jos compañeros estúdiantes. El que 
lícitamente baya llegado a la representación estu
diantil, en la medida de lo posible tendrá todo el 
apoyo de la dirección, dejar que ellos tomen sus 
propias decisiones. 

A la fecha -reconoce- asumen posturas de ma
durez, coherencia y no hay deslices ni brotes 
juveniles, están muy concientes del papel que 
están jugando, del objetivo evidentemente acadé
mico. Creo que tenemos una buena sociedad de 
alumnos, buenos estudiantes en general, mucha
chos sanos y con cien tes de que vienen a estudiar 
leyes y no a hacer política. 

- ¿Cree que la facultad no debe ser semillero de 
políticos? 

- Sí puede serlo, pero creo que si hay quienes 
aspiran a ser políticos deben de quitarse de la 
cabeza que antes que nada tienen que estudiar 
derecho. Aquí venimos a formar juristas, no a 
formar políticos. Aunque también es cierto que los 
alumnos y egresados tienen buenos atributos para 
desempeños políticos. 

- En alguna ocasión, hace relativamente poco, 
hubo un dirigente estudiantil que durante su infor
me, solo manejo datos de organización de eventos 
sociales, gasto en cajas de refrescos y rosas para 
las alumnas. ¿Hacia afuera, eso no daña la imagen 
de la Facultad que siempre se ha distinguido por 
ser una de las mejores en cuestión academica? 
-No. Pondría en evidencia a algún representante 

e6tudiantil de alguna época, pero no a la facultad. 
Por otra parte, los alumnos deben de combinar la 
cuestión académica y la social. Y o no digo que.se 
dediquen solo a realizar conferencias, pero tam
poco que se dediquen única y exclusivamente a 
organizar comidas. 

A sus 30 años, Durán Becerra, hijo del recono
cido jurista José Francisco Durán Guerrero, 
egresado de la generación 82-87 y medalla al 
Mérito Académico en ese mismo año, se describe 
seguro. Siempre, antes de contestar, reflexiona 
brevemente. 

"Cuando se es joven y se quieren hacer las 
cosas, esa carencia de experiencia se puede cubir 
con buena voluntad, mucb,o trabajo y sobre todo 
con una actitud de apertura para recibir críticas y 
consejos, las críticas insanas también son bienve
nidas y rescatables, algunas". 
-Algunos alumnos han manifestado que usted es 

demasiado serio, que su presencia impone causan
do en ocasiones temor, ¿eso no le resta simpatía? 
Y por otro lado, para concluir, ¿usted se considera 
amigo de los estudiantes? 

-No sé si me reste simpatía pero mi postura no 
es la de un actor de cine o una persona que trabaja 
para un teatro, es el trabajo y la seriedad con la que 
se desenvuelve uno, el trabajo y la determinación 
son las que llevan a altos niveles a la Facultad de 
Derecho. Además el ser serio es una forma de ser, 
es un estilo. 

"¿Que si me considero amigo del alumnado?, el 
aula de clase es buena para tener amistades en la 
medida en que se puedan cultivar. Yo tengo una 
relación sana y respetuosa con todos los alumnos". 

Sin lugar a dudas, Querétaro tiene 
tradición en el sindicalismo universi
tario del país, máxime que en el 
estado se concedió el primer registro 
oficial a un sindicato universitario a 
mediados de los 70's, ese gremio es 
el Sindicato Unico de Personal Aca-
démico Universitario de 
Querétaro que entonces era 
encabezado por MARIANO 
AMA YA SERRANO. 

Fue tal la efervescencia 
sindicalenelsenodela Uni
versidad Autónoma de 
Querétaro, que incluso lle
gó un tiempo en que tres 
sindicatos actuaban a la vez, 
ellos eran el propio 
SUPAUAQ,eJSindicatode 
Trabajadores y Empleados 
de la Universidad Autóno
ma de Querétaro y el Sindi
cato de Empleados Admi
nistrativos de la Universi
dadAutónoma deQueretaro, 
este último desapareció a 
mediados de los 80's, des

PANORAMA 
POLITICO 

+ Tradición sindicalista 
+Imperó la madurez 
+Se abre la sucesión 

Alfredo Bote /lo 

pués de un recuento que se Pri&Joee e11 Q•eriwo. 
dió con el SlEUAQ. 

Año con año, la Universidad tiene 
que vivir los emplazamientos a huel
ga por ambos sindicatos, aún cuando 
se alternan ya que a uno le correspon
de en un año revisión contractual y al 
otro revisión salarial. 

Tradicionalmente se ha dado, que 
si uno de los sindicatos llega a un 
convenio con las autoridades univer
sitarias, casi se da por un hecho que 
el otro lo hará, situaciónquenosedió 
en 1986, cuando ambos sindicatos 
estallaron una huelga conjunta que 
duró diez días. 

Los líderes sindicales OOLORES 
CABRERA MUÑOZ por el 
SUPAUAQy ERNESTO ROSALES 
CARDENAS delSlEUAQ,cumplie
ron el pacto de que las negociaciones 
se hicieran en conjunto y que ni uno 
ni otro gremio negociarla por separa
do. 

La huelga que más tiempo duro es 
la que estalló por parte del SlEUAQ 
a cuyo frente estaba DELIA 
OCEGUERA, durando 21 días 
suspendiads las labores del alma mater 
y poniendo en serio peligro el segun
do semestre escolar de se semestre. 

Ahora, previo a la designación de 
ternas que deberán realizar los conse
jos académicos de las escuelas y fa
cultades de la Universidad, se dió 
nuevamente el movimiento 
hueleguístico, sin que estallara por 
parte del SUPAUAQ y sí por parte 
delSlEUAQqueencabezaSERGIO 
ROMERO SERRANO. 

El panorama del estallamiento de 
huelga, se veía envuelto por nubarro
nes, ánte la falta de liquidez de la 
Universidad y el deterioro salarial de 
los trabajadores, amén que éstos con
taban con la asesoría del abogasdo 
sindicalista ARTURO ALéALDE 
JUSTINIANI que también asesoro al 
SUP AUAQ, y que pertenece al Fren
te Auténtico del Trabajo, que mu
chos dolores de cabeza ha dado a 
empresarios del centro del país. 

Sin embargo impero la cordura y 
bastó un par de horas para que las 
partes se pusieran de acuerdó en un 
Incremento del12 por ciento directo 

al salario y tres en prestaciones, por lo 
que las banderas rojinegras fueron retira
das de los accesos al campus universita
rio, ganando en general la comunidad 
universitaria. 
Con la solución favorable de los movi

mientos huelguísticos, el escenario uni
versitario quedó listo para que los Con
sejos Académicos destgnen cuales serán 
las ternas que deberán presentar ante el 
ConseJo Universitario y éste decida 9uien 
será dtrector para el periódo 94-97. 

En Jos procesos de selección de direc
tores, hay algunos muy sui generis, pero 
por Jo regular respetado por los Conseje
ros Universitarios, como en el caso de 
Psicología donde la votacón se dá de 
manera universal y directa, proceso que 
ya incluso se dió hace unos días, resul
tando electo ANDRES VELAZQUEZ 
quien estaba encargado de la dirección 
luego_ que quien era director MARCO 
CARRILLO fuera llamado por el Rector 
ALFREOO ZEPEDA GARRIOO para 
hacerse cargo de la Secretario particular. 

Otro de esos casos es el de Sociología, 
donde se lleva una votación ponderada 
por consejeros maestros y alumnos, pero 
sigue siendo el Consejo Académico de 
dicha Facultad quien en última instancia 
define la integración de la terna, aunque 
por la labor desempeñada y las posibili
dades que permite la ley, todohacesupo
nerquela votación se inclinará a favor de 
CARLOSDO~GONZALEZ 

El proceso de selección de Directores, 
se considera quedeberádesarrolarseden
tro de los causes de madures y 
ersponsabilidad que distingue a los uni
versitarios queretanos. 

EMPRESARIOS Y POLmCA; 
POLmCA Y EMPRESARIOS 

Por lo menos CARLOS SALINAS DE 
GORTARI, posteriormente LUIS 
DONALDO COLOSIO MURRIETA 
(q.e.p.d.) y ahora ERNESTO ZEDIU..O 
PONCEDELEON,comoabanderadosa 
la presidencia de la República por el 
Revolucionario Institucional y el prime
ro como primer mandatario, han procu
rado entablar relaciones con los hombres 
de la iniciativa privada. . 

Para dichas relaciones, los abandera-

dos priistas, han hecbado mano de perso
nas que son bien vistas en el ámbito ·em
presarial y que gozan de buen prestigio, 
así tenemos que CARLOS SALINAS DE 
GORTARI se apoyó en ClAUDIO X. 
GONZALEZ, posteriormente LUIS 
OONALDO COLOSIO MURRIETA y 

ahora ERNESTO ZEDILLO 
PONCEDELEON se están apo
yando en GILBERTO BORJA 
NAVARRETE. 

Así las cosas, paracería pasar 
desapercibido, principalmente 
para aquellos que no nos encon
tramos en las elites empresaria
les, sin embargo el hecho de que 
los hombres en que se apoyan los 
abanderados pnistas para cues
tiones de empresas, sean directo
res de dos de las principales asen
tadas en ele stado, es muy signifi
cativo. 

Efectivamente CLAUDIO X. 
GONZALEZ es Presidente del 
Consejo de Administración de 
Kimberly Clarck de México. que 
tiene una de sus principales plan
tas en San Juan del Rio y por su 
parte GILBERTO BORJA 

NAV ARRE1E es el Presidente de la em
presa Ingenieros Civiles Asociados, mis
ma que viniera a participar en forma defi
nitiva en el despegue industrial de princi
pio de los 60's. 
Sin embargo, en mi muy particular pun

to de vista, considero que no se ha sabido 
aprovechar la relación que se pudiere te
ner con esos hombres de empresa, ligados 
a Querétaro de algúna u otra forma, 
maáxime que no contemplo en el panora· 
ma de inversión, ninguna de importantes 
dimensiones, como las que se están gene
rando en el vecino estado e Guanajuato. 
Querétaro tiene una vocación industrial, 

razón por la cual considero que debería 
darle un impulso más agresivo a la promo
ción de inversiones, tema económico que 
debiera ser central en la segunda mitad del 
sexenio. 

DE TODO UN POCO 
Todo hace suponer que cuando entregue
mos nuestra siguiente colaboración ya se 
estarán conociendo los primeros nombres 
de quienes contenderán por algtín cargo de 
elección popular, por parte del Revolucio
nario Institucional ... por lo pronto Acción 
Nacional, ya definió quienes serán los que 
ocupen llos primeros lu~res de las dipu
taciones de representacrón porpular que 
les llegaren a conceder ... en el primer 
lugarva el actual Secretario del Municipio 
iEBuanense FELIPE URBIOLA 

ESMA,ensegundoMARIOOCHOA 
P ARRAquienactualmenteessindico mu
nicipal también en San Juan del Río, en 
tercero está MANUEL OV ALLE 
ARAIZA quien es Secretario Adjunto del 
Comité Directivo Estatal, en cuarto está 
SAMUEL GUSTAVO VIILANUEVA 
GARCIA, quien en las pasadas elecciones 
contendió para la presidencia municipal 
de Querétaro ... Porsu parte los perredistas 
hoy están más divididos que nunca, por 
lad distintas "corrientes" que se mueven a 
su interior, por lo que con trabajos va a 
re~istrar planillas en la mitad de ayunta
mtentos en disputa ... Por hoy es todo, en el 
próximo NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO con este PANO RAMA 
POLmco, pasando a nuestra acostum
brada pregunta ¿Qué ex-presidente muni
cipal, pretende nuevamente gobernar Sao 
lwt2n d..l Rtn? 
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Empresario avicultor. 55 años. veracruzano. católico y socio del Club de 
Golf Jurica. diCe tener todo para ganar 

Voces en Papel 

¿El transporte? ... ¡Fatal! En 3 meses "todos en Querétaro sabrán 
quién es Galdino Meraz", manifiesta el 
candidato del PAN a la alcaldía del centro 

Juan Carlos Arteaga Lugo 

Miriam Fernando Flores, se
cretaria, colonia Azteca: La 
verdad, el transporte es fatal, 
hay incomodidad, es un verda
dero cotorreo, van basta el gorro 
y si ya no cabe ninguna persona 
siguen subiendo basta topar ... 

no respetan las paradas corres
pondientes y no respetan tam
bién Jos señalamientos. 

PorGerardo Vázquez 
"Lejos de ser un desconocido, 
como candidato del Partido Ac- participativa y juntos plantear 
ción Nacional (PAN) tengo todas soluciones que satisfagan en ma-
las posibilidades de ganar. En mi yor parte a todos". 
campaña voy a hacer que todo el Dentro de sus apiraciones y me-
pueblo de Querétaro sepa quién tas señala que una de ellas es 
soy y cómo pienso, hablandosiem- "hacer feliz" a su familia, "conti
pre con la verdad", afirma el em- nuar mejorando mis negocios, 
presario avieultorGaldino Meraz participar activamente en la polí-
Casanova,candidatodelPANala tica dentro del PAN hasta dejar 
presidencia municipal de bien sembrada la semilla de la 
Querétaro, en entrevista con este democracia para el bien de la 
semanario. patria". 

Nacido hace 55 años en una Galdino Meraz considera que el 
localidad de la Huasteca día más importante de su vida en 
Veracruzana llamada Cbapopote, Querétarofue precisamentecuan
Galdino Meraz llega a Querétaro do aceptó la candidatura y se le 
en1965despuésdehaberrealiza- nombró candidato del PAN a la 
doestudiosenla UniversidadAu- Presidencia Muncipal de 
tónoma de San Luis Potosí en Querétaro, partido en el que mili
donde se gradua como contador ta desde 1974, participando en 
público y auditor. Actualmente actividades de apoyo económico 
tiene una amplia actividad en y asistencia a asambleas munici
empresas avícolas y ganaderas en pales, siendo propuesto para di
donde ocupa puestos de direc- putado local en una ocasión, lo 
ción. cual no aceptó por "razones de 

Entrevistado en las oficinas de trabajo". 
campaña del PAN -ubicadas en la - En la política local es usted 
residencial Alamos-, Meraz pococonocido,enrelaciónaotros 
Casanova señala que "mi situa- miembrosdesupartido.¿Noseha 
ción económica es buena a base planteado queconsucandidatura 
de trabajar mucho y ahorrar cuan- el PAN podría perder fuerza en el 
do menos ellO% de lo que gano; municipio de Querétaro? 
ésto lo he hecho toda mi vida". -Al contrario. Definitivamen-

Se manifiesta católico "desde te, dadas algunas características 
que nací'', como lo hace señalar de mi persona como ser una per-
en su currículum. El papel de la sona honesta, derecha, que no va 
religión en la sociedad queretana por un puesto para enriquecerse 
actual, di~. 11 es definitivo", toda sino para servir y que vengo deci-
vez que "cualquiera que ésta sea didoa ello, te~o convicción, creo 
permite a la persona como mate- en los principtos de Acción Na
riaycomoespíritutenerunamoral. cional que están basados en la 

Señala que los principales pro- nauraleza misma del ser material 
blemas que deben r~olvet:Se en y espiritual y en su consecuecia 
Querétaro son el acéeso a la ali- final de un tener y un saber dar, el 
mentación de toda la población, a fin último de todo ser humano es 
la vivienda, a la educación in te- la felicidad plena. En mi campaña 
gral, la atención a la niñez, a Jos -que durará prácticamente tres 
menesterosos, principalmente a meses- voy a hacer que todo el 
losancianosquenopuedentraoo- pueblo de Querétaro sepa quien 
jar, las viudas que no tienen nin- es Galdino Meraz, cómo piensa y 
guna forma de salir adelante, que que es una persona que hablará 
haya un techo para toda la pobla- con la verdad. 
ción, considerar a los alcóholicos -¿Realmente le importa al PAN 
no como unos enemigos de la la plaza del muncipio de 
sociedad sino como unos enfer- Querétaro? 
mos y que como tal se deben - Al PAN le interesa la demo-
tratar; considerar al comercio cracia nacional y como {>?lítica-
ambulante como una problemáti- mente la célula de la nactón es el 
ca no solucionada porque "real- municipio,esobvioqueaAcción 
mente no se ha atacado su causa Nacional le interesa como uno de 
principal, es decir la falta de fuen- los principales pilares de su pro
tes de trabajo, creo que deben puesta democráctica obtener pri
comprender que ellos no pueden meramente las posiciones de pre
ser unos competidores desleales sidentes muncipales y a partir de 
con el comercio establecido pero ahí acceder a otras esferas del 
que a su vez tienen derecho a poder. 
trabajar y de alguna manera tiene Por último y en relación al 
que colocarseles". financiamiento de su campaña, 

La 'propuesta de solución ~ue señala que Acción Nacional "no 
hace a todos estos problemas 'es es unpartidoricocomofalsamen
desde una manera hasta cierto tesecree",porloqueloscandida
punto filosófica: es la educación tos panistas a los diferentes car
integral, pero ya desde una forma gos harán ''como comunmente se 
más objetiva es la educación cívi- dice, una polla", con. aportado
ca para que la socied~d. ~~~ ...... nes entre 50 y· 100 mil nuevos 

pesos cada uno. Con ~se en ello 
"iniciaremos algunas actividades 
y covocaremos a la ciudadanía a 
que nos apoye para el resto de los 
gastos de la campaña. Pretende
mos hacer una campaña con ima
ginación, con inteligencia, que no 
gaste tanto dinero y que no perju
dique a la sociedad". 

Galdino Meraz Casanova con
tendió con Arturo Nava Bolaños 
para obtener el primer sitio en las 
candidaturas al Senado de la Re
pública. Al no obtenerlo, dirigió 
sus baterías a la alcaldía del prin
cipal municipio del estado. A los 
20 años de edad entró a trabajar 
como obrero en la Compañía 
Estanera Mexicana y un año des
pués tuvo su primer puesto en el 
área sustantiva de su vida: la con
taduría, hasta llegar a ocupar la 
Gerencia de Operaciones de la 
División Agropecuaria del Grupo 
Purina-Querétaro. 

Actualmepte trabaja por su 
cuenta en las áreas avícola y agrí
cola. 

Ha sido presidente del Consejo 
Directivo de la Asociación de Avi
cultores de Querétaro y tesorero 
de la Canacintra-Querétaro. Es 
presidente del Consejo de Admi
nistración de "Agropecuaria Ru
ral del Cen~ro" e integrante de las 
directivas de otras emp:esas y 
organizaciones empresanales. Fue 
socio del Clubdelndustriales entre 
1975 y 1979 y es actualmente 
socio del Club de Golf Jurica. 

Hace 7 años enviudó y hace 5 
contrajo segundas nupcias con 
Laura Guerrero Arévalo. De su 
primer matrimonio tiene un hijo y 
tres hijas. "El hijo es casado y ya 
me dió una nieta; otra hija está 
recién casada, otra por casarse y 
la última es una niña de nueve 
años". Viveen el fraccionamiento 
Las Hadas. 
Galdino Meraz -en cuyo discur

so proselitista emplea con fre-
cuencia con-
ceptos como 

Martha Saínchez, empleada, 
colonJa Cerrito Colorado: Ul
timamente se han estado retar
dando mucho, y van muy lle
nos, además cuando es noche 
nos aumentan el pasaje a . un 
nuevo peso. 

Alfredo Espinosa, estudian
tedelaLamroCárdenas: Muy 
lento, mal servicio sobre todo 
en las horas pico y uno qué 
puede hacer, desgraciadamente 
tenemos que ocuparlo en varias 
ocasiones. Los operadores son 
muy prepotentes en ocasiones, 
simplemente de donde vivo a la 
Alameda, en carro uno hace 
menos á~:: 10 minutos, ellos 45, 
sea la hora que sea y hay ocasio-· 
nes en que llevamos prisa de 
llegar a un lugar y a veces yo le 
he dicho al chofer y contestan 
"Pues toma otro", o equis cosa 
y la verdad esta mal esto. 

Paulo Torres, empleado, 
colonia Reforma Agraria: 
Pues más o menos, porque a 
vecessívienecargado y se tarda 
mucho la ruta para pasar y tene
mos que estar esperando. 

Alfredo Picón, empleado, 
Ocolonia Satélite: El transporte 
con respecto a los taxis se está 
saturando, los taxibuses tienen 
la hora enqueestán bien ocupa
dos y hay veces que no, pero 
también se corretean. 

Beatriz AdriaJla Breña 
Olvera, empleada de la colo
nia Presidentes: Hacia mi rum
boes bueno y hay bastante, pero 
a veces el trato de los choferes 
está mal o bien; de todo hay. 

Ricardo Pulido, empleado, 
Centro: Las unidades están 
bien, son los choferes quieneS 
no entienden, no van aseados, 

AnDando Barrón, mecánJ. 
co aparatista, colonia &tre
lla: No soy de aquí y tengo poco 
tiempo, pero el servicio me pa
rece muy bueno, tiene la gran 
ventaja de queJos reportes si se 
hacen reales; porque hace poco 
una persona reportó una camio
neta y a las cinco calles lo para
ron y le hicieron efectivo el 
reporte, nada más lo que tienen 
es que están mal diseñados, no 
te caben las piernas en los asien
tos, pero de hay en fuera nada, 
todo bien. 

Gabriela Ríos, secretaiia, 
colonia Desarrollo San Pablo: 
Hay muy pocos sobre todo a las 
horas pico, porque donde vivo a 
las siete y media de la mañana 
no se pueden abordar de lo lleno 
que van y tienes que salir a las 
siete en punto para tomarlo o 
abordar lo que sea para llegar a 
tiempo al centro. 
José Ramos, electromecáni

co de la coloniaAzteca: En las 
paradas, se va uno de aquel lado 
y los mandan al otro, pero se va 
el señor que cuida y se regresan 
los taxibuses. 

Concepción Domínguez, es
tudiante de la colonJa Casa 
Blanca: Está muy mal, mira 
como están aquí hechos bola y 
no avanzan, además los chofe
res de microbuses tienen cami
seta corta y van con la manos 
extendidas hacia arriba lo cual 
se ve muy feo eso ... aparte del 
olor. 

Aurora Sandoval Cortés, 
profesora de primaria de la 
colonia Lomas de Casa Blan
ca: Los que he abordado son 
rápidos y suficientes para cubrir 
la población, pero muy seguido 
van echando carrera por ganar 
el pasaje y ponen en peligro la 
vida tantodelpasajecomo la de 
Jos peatones. 

"felicidad ple
na" ó "amor"
piensa que 
"para tener or
den en la fami
lia, se requiere 
una autoridad 
que se ejerce 

B~ ii 
IICitttTAS 
RIFAttlOE -= ~AtUSOI\105 

más por carác-
ter y respeto 
que por casti-
gos y penas", 
pues"cuanmás 
responsa bies 
son los miem
bros de la fa
milia, más li
bertad logran". 

-¿Qué posi-
bilidades tiene 
de ganar? 

-Todas. 

¡Gran Oferta! 
La bicicleta Thrbo, 15% de descuento 

Los mejores precios en refacciones y accesorios 
nacionales y de importación. 

Invierno 17 Sur y Corregidora Nte.# 117, Querétaro, Qro. 
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Jerónimo Prlglooe, ea DD acto de adoración a ate la 
castodla qoe cootleae la Hostia, qoe el catolicismo 
aprecia como Jesús Saa.ameatado. 

Art.ro Aatooio Szimaasky, arzobispo Ea las calles de la dudad vieja. (Fotos de Jesús 
metropolltaao de Saa Lais Potosi, el aaaclo Ootiveros) 
apostólico Jeróaimo Prlgloae y el obispo de 
Qaer~taro, Mario de Gasperfo Gasperia. 

Efectivamente, como en los viejos tiem
pos . 

Solemnísimoceremonial en la ciudad vieja. convertida en un espacioso 
adoratorio 

.Estandartes,-hábitos, incienso y cantos. 
'! los gritos de entre la multitud: ¡Vivá 
Cristo Rey ... ! Miles de gargantas a una sola 
voz en un canto: ¡Gloria a Cristo Jesús, 
cielos y tierra bendecid al Señor! ¡Honor: y 
gloria a tí, rey de la gloria ... ! 

Y resonó la proclama de miles de 
adoradores: ¡Viva Cristo Rey ... ! 

Una tarde soleada, apacible. Un paso de miles de hombres y mujeres, ata
solemnísimo ceremonial en una ciudad- viados con hábitos e insignias. El Ejército 
convertida en un adoratorio. Las calles, Azul, la Legión de María, la Acción Cató
cubiel'tas par una alfombra de flores. Una lica, los Caballeros de Colón. Y entre estos 
tarde vestida del esplendor católico en contingentes, varios coches: una Blazer, un 
Querétaro. Shadow, un Topaz ... Jóvenes de casquete 

Una cofradía salió a la calle como en Día corto echan encima de cualquiera su 
de Corpus. Campanas a vuelo. Rostros acusadora mirada. 
campesinos. Rostros de obreros. Una ma- Y el canto de voces femeninas que se 
nifestación de fe de la gente sencilla. Al expande porlos aires: ¡Los ángeles cantan 
cuello, el distintivo rojo y blanco que iden- y alaban a Dios ... ! 
tifica a los Adoradores . .& 30 de abril y se La gente humilde, los campesinos por 
cumplen 50 años, las bodas de oro, de la cientos, 1~ obreros por cientos, la gente de 
fundación en Querétaro de la Adoración la ciudad. Varios conventos abrieron sus 
Nocturna, una cofradía católica dedicada a pu~rtas para la procesión. Seminaristas, 
la expiación, a la oración durante la noche, a la sacerdotes, laicos por miles. Pancartas en-
vela contínua mientras todos descansan. tre las gladiolas y las lámparas: ¡Yo soy el 

Corpulentos hombres, walkietakie en pan vivo bajado del cielo! 
mano, vigilan el carro que transporta la Y las estrofas, a todo pulmón: "Tú reina
monumental custodia con la Hostia. En rás1- este es el grito/ que ardiente exhala 
tomo a ella_ hacen ·guardia obispos y arzo- nÚeStra fe/ Tú reinarás, oh Rey bendito/ 
bispos. Y atrás, cubierta con una casulla pues tú dijiste: reinaré ... Reine Jesús por 
dorada, la adusta figura del nuncio apostó- siempre/ reine su corazón/, en nuestra pa
licoJerónimoPrigione. Una densa yosten- tria, en nuestro suelo/, que es de María la 
tosa nube de agentes de seguridad -del nación". 
Estado Mayor Presidencial incluso- pro te- La creencia de un pueblo. La pública 
ge al embajador del Va ti cano en México: manifestación de fuerza y presencia de una 

Ha salido la solemne procesión de las institución ya bimilenaria, que tiende por 
bodas de oró. Tendida sobre las calles de la las calles a sus ejércitos con cánticos de la 
ciudad vieja, una enorme valla aguarda el Cristiada. Y, muy a menudo, la consigna 

~----------~------~ · queanudalas 
gargantas: 
¡Viva Cristo 
Rey!, y la con-
testación, que 
remueve heri
das y nostal
gias:¡Viva ... ! 

Los entera- . 
dos sostienen 
que una ma
nifestación 
como ésta 
solo puede ser 
comparada 
con aquella 
realizada un 
1680,cuando 
fue consagra
do el templo 
de La Congre

E• la Plazoela Mariauo de las Casas. Los organizadores calc:olaroa qae hubo la gación a la 
anuencia prevista de 15 mil participantes. honra de la 

Virgen de Guadalupe. 
Ancianos, mujeres, rudos hombres, to

d_os con el distintivo rojo al cuello. Entre la 
multitud, los jóvenes del templo de La 
Cruz, cargando sus guitarras y panderos, 
por un rato silenciados. Por las calles, 
decenas de mujeres aguardan de rodillas. 
Otras personas se santiguan ante la custo
dia dorada. En el kiosko, los soli-tarios 
pedemistas atestiguan el fragor de la fe de · 
la gente sencilla. ¡Alabaré, alabaré, alaoo
ré ... alabaré a mi Señor ... !, vtbra la ciudad 
vieja, hoy paralizada por miles de católi
cos. 

En solemnísimo acto de adoración, la 
procesión se va deteniendo en varios tem
plos de la ciudad. En San Ftanciseo, la 
segunda poza, el arzobispo Arturo Antonio 
Szimansky toma la Hostia y la eleva en 
dirección a los cuatro puntos cardinales. El 
silencio es roto por el campanario francis
cano. 

La Adoración Nocturna, una cofradía 
poco visible -hace guardia ante el Santísi
mo Sacramento mientras todos duermen-, 
una cofradía fundada en Roma hace poco 
menos de dos siglos, había decaído con la 
persecusión religiosa. Hoy se muestra se
vera, numerosa, organizada, revivida en 
sus gritos y consignas de guerra: ¡Viva 
Cristo Rey ... ! ' 

Santa Clara. Catedral. Santa Rosa de 
Viterbo. Multitudes fervorosas. Y, en la 
última poza, frente al templo barroco de 
Ezequiel Montes y Arteaga, un 
sobre protegido nuncio apostólico dirigiría 
una prolongada alocución en torno al mis
terio de la Eucaristía. Casi al filo de las 10 
de la noche, Jerónimo Prigione declarar~a 
"providenciales" las reformas constitucio
nales que hicieron posible "que usted~, 
queridos adoradores, pudieran bajar a las 
calles y sacar sus banderas para mostrar a 
todo el mundo su orgullo de amar y adorar 
a Jesucristo". 

y ante los miles de militantes católicos -
fieles, religiosos y miembros de asociacio
nes y movimientos apostólicos-repetiría lo 
que suele decir en los foros donde se pre
senta: la iglesia católica "no es una poten
cia política ni económica; es esencialmen
te una potencia religiosa y moral, y. su 
misión es esencialmente espiritual, religio-

La primera ROZA, ea Teresltas. 

· E•tre la m•Jtlhld, oujovea de 1proDilladameote 20 
· aios f•e detealdo c:oa•do se acercaba al carro q~e 
trausportaba la C~~stodla y 1los prelados,jnto a 
Teresltas. El c:oma•da•te Jos~ Luis Torres de Oca, 
de la dlrec:dó• de Seguldad Pábllc:a dijo a este 
semaaarlo qae la deteadóa se lllzo porque el joven 
"logeria sostudas tóxicas" ea la calle de Vergara. 

sa y moral". _ 
Una gran procesión en un Ouerétaro .en 

ratos asombrado, en ratos acostumbrado al 
desborde piadoso de los movimientos ca
tólicos. Y cayó en toda su plenitud la noche 
de las bodas de oro en la ciudad episcopal. 
Mientras, en la casa del obispo, una priva
da y selecta cena con las autoridades polí
ticas de Querétaro, bajo la anfitrionía de 
monseñor Mario de Gasperin. 



La tarde del pasado 22 de abril, en el 
auditorio de la Coordinación de Humani
dades de la UNAM, y dentro del Ciclo 
Feminismo Etica e Iglesia, ~programado 
por el Programa Universitario de Estudios 
de Género y la orpnización Católicas por 
el ])en,choa Decidir, tuvimos la..oportuni
dad de escuchar la Conferencia Magistral 
de la Teól~ Doctora Christiae Gudorf, 
llamada "Etica Sexual Feminista". Al final 
del ewntocoocedicS una entrevista exclusi
va a El Nuevo ÑfUineUI'. 

la Doctora Gudorf, teóloga norteameri
cana, es profesora de la Universidad Inter
nacional de Florida, además fué discípula 
de uno de los teólogos más destacados del 
-continente americano: Gustavo Gutiérrez, 
y una de las pocas teólogas de la liberación 
de los Estados Unidos, es también Feminis
ta Católica. Proximamente se publicará su 
libro Reconstructing Christian Sexual 
Ethics, (Reconstruyendo la Etica Sexual 
Cristiana). 

- ¿Cuál es tu experiencia como mujer en 
la producción teológica? 

-Primeramente, yo me considero teóloga 
de la liberación, y debo decir que el papel 
de la mujer en la teología es muy rectente, 

.
muy nuevo, y la producción teológica es 
muy poca. Algunos problemas a los que se 
enfrenta la mujer para dedicarse a la pro
ducción teológica en las universidades, 
universida.des católicas, es el punto del 
método, que se diferencia del tradicional 
que ha sido utilizado por los hombres. Las 
mujeres hacen teología desde su propia 
vida, su propia experiencia. Hoy día las 
mujeres que hacen teología están hablando 
desde una nueva etapa, una etapa muy 
creativa. Podríamos hablar de dos etapas 
importantes de la producción teológica fe
menina: la primera, que se avocó a criticar 
la teología anterior de la iglesia, y una 
segunda que -y eso es Jo nuevo-, usa litera
tura y psicología, y es mucho más construc
tiva. La primera etapa podemos ubicarla 
de 1960 a 1975. La segunda, decimos que 

Reflexiones sobre el proceso 
V@e de lq p6ginq 1 

La guerra•. continúa con toda su crueldad 
enmarcada en una' economía de guerra', don
de más del 50% del presupuesto nacional es 
orientado hacia el Ministerio de Defensa, en 

. detrin1ento del gasto social y. de las necesida
des fundamentales de las fa~iliasulvadore
ñas. Cristiani inserta sti programa económico 
en la óptica neoliberal, benefteiando a sus 
padrinos políticos: la oligarquiá cafetalera de 
las "14 familias", los señores de la banca, los 
"hombres fuertes" del ejército y el sector 
empresarial salvadoreño. Mientras las decla
raciones oficiales hablan de una n:cuperación 
económica, las cifras van en sentido oontra
rio: la deuda externa rebaza los 2,500 miUo
neg.de dólares, la fuga de capitales supera los 
4 mil millones, la balanza comercial es 
dificitaria, lo mismo que la balanza de pagos, 
la inflación acumulada desde 1 CJ79 es supe
rior al 200%, el Pm tiene un descenso del 
36.2%, el producto neto pu copita declina de 
478 a 339 dólares, el desempleo crece 
galopanteoon610mil personas yelsubempleo 
con 827 mil, mientras que por efecto de la 
devaluación del Colón frente al dólar, dismi
nuye notablemente la capacidad de oompra 
de la familia salvadoreña y se deterioran aún 
más las condiciones de salud, vivienda y 
educación. La salvación artificial de la eco
nomía salvadoreña viene de Estados Unidos 
que en los 12 años de guerra inyecta unos 5 
mil millones de dólares. 

Las prim~ras elecciones d~ la POIS'/IU~rra 
En un man:ode incumplimiento de los Acuer
dos de Chapultepec, finnados por Cristi.ani y 
la insurgencia del FMI.N en enero de 1992, 
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Devastadores. los resultados del TLC eptre Canadá y EU 

La Teología de la Liberación puede dar 
más que las escrituras de Marx o Lenin, 

sostiene la teóloga Christine Gudorf 

es muy radical, pUes habla de la vida como 
mujeres y que incluso, esa es la diferencia 
con el métOdo usado por los hombres. 

- ¿Coaoces o tienes alguna relación oon 
las teólogas de la liberación, como por 
ejemplo lvone Gevara del Brasil? 

- No, no tenemos relación alguna, la he 
leído, pero aún no nos hemos conocido. 
Conocí años atrás a un teólogo, que fue mi 
maestro, Gustavo Gutiérrez, por eso es la 
razón de que sé del Pení. 

- Ahora platicanos un poco de la articu
lación de tu trabajo doméstico y. de tus 
trabajos profesionales, públicos, ¿Ha habi
do algunos problemas? 

- En los últimos años, recientemente, be 
viajado mucho más, y bueno mis hijos 
tienen 20, 25 y 17 años de edad, claro, claro 
es mucho más facil... mi esposo es maravi
lloso, con él no tengo ningún problema, la 
Universidad me apoya mucho en las cosas 
que yo hago. 

- Cbristine, nos gustaría saber cual es tu 
opinión reseecto a la vigencia de la Teolo
gía de la L1beración. Si ante la caída del 
socialismo real en el Este europeo, tam
bién se cuestionó la existencia de la Teolo
gía de la Liberación, ¿Consideras que con
tinúa vigente y responda a las necesidades 
de la América Latina r del Caribe? 

-Sí, claro que sí es vtgente la teología de 
la liberación. Y la caída del socialismo ha 
tenido poco que ver con la Teología de la 
Liberación. Me niego a decir, me reniego a 
decir que ante la caída del Socialismo la 
ca usa de los pobres se terminó. El socia lis-

principalmente en lo relativo a las transferen
cia de tierras a excombatientes, en la ausencia 
de las refonn~s judicial y electora~ se abre la 
oonvocatoria a Elecciones Generales en el 
transcurso de 1993, inscribiépdose para las 
mismas 9 partidos: el Partido de Conciliación 
Nacional (PCN) y Alianza Republicana Na
cionalista (Arena) en la derecha; el Partido 
Demócrata .Cristiano (PDC) antiguo aliado 
de los Estados U nidos en los primeros 6 años 
de la guerra; el Frente Farabundo Martí para 
la liberación Nacional (FMUl) aglutinante 
del movimiento exguerriUero (FPL, ERP, 
PCS, F ARN y PR TC) en la izquierda y sus 
aliados demócratas en la coalición: Conver
gencia Democrátiea (CD) y Movimiento 
Nacional Revolucionario (MNR); fmalmen
te participan también una triada de partidos 
de orientación evangélica protestante: el 
Movimiento de Solidaridad Nacional (MSN), 
el Movimiento Auténtico Cristiano (MAC) y 
el Movimiento de Unidad (MU). La oonvoca
toria se dá en un clima de videncia política en 
el que 50 militantes del FMLN fueron asesi
nados entre la firma de los Acuerdos de 
Chapultepec y la celebración de las Eleccio
nes Generales de ma~o de 1994 y un panora
ma de incertidumbre sobre la limpieza de los 
comicios, en virtud de que no se había reali
zado una refonna al sistema electoral, ni 
mucho menos se había tocado el Padrón Elec
toral. 

El domingo 20 de marzo de 1994 se realiza 
las Elecciones Generales (presidente, vice
presidente de la República, 84 diputaciones y 
262 municipalidades) inclinándose las sim
patías electorales en favor de Arena con un 
49% de la votación, el FMLN -CD-MNR con 
un 25%, el PDC con el 16% y con el pastel 
minoritario el resto de los partidos conteo-

Por Marice/a ChávezAngel 

mo trajo consigo un sistema de aaálisis 
para entenderla opresión de los pobres. Me 
parece que la Teología de la Liberación, 
puede dar mucho más que las propias escri
turas de Marx, de Lenin, o cualquiera de 
ellos. 

-Según tú, ¿cuál es el futuro de la Teolo
gía de la Liberación, incluso de los y las 
teólogas de la Liberación, estando el caso 
de un Leonardo Boff del Brasil, que ha 
renunciado a la orden franciscana, por pre
siones del Vaticano, de Roma? 

-Creo que la producción teológica de 
liberación puede continuar, mas temo que 
el trabajo mtelectual yeológico continúe 
pero sin el trabajo de la base, en los J)Qbres. 
Tengo temor de que la producción intelec
tual no se de a la vez que el trabajo social 
en la base. La situación varia en cada Jupr 
y hay en muchos lugares que a causa de la 
situación económica difícil, está dandose 
un surgimiento de esperanza. Por ejemplo 
en MéXico ha entrado el~. aquí por ello 
es un poquito diferente ... y como que favo
rece un tanto más al Norte' que al Sur, a 
causa de que es frontera. 

-¿Ante ellLC cuál es tu posición? 
- Me temo que la estructura del acuerdo 

va a crear un desequilibrio de la economía 
y problemas ecológicos tenibles, proble
mas en los trabajos y sus pagos. En Estados 
Unidos ya hemos tenido la experiencia de 
otros acuerdos comerciales, con Canadá, 
los resultados en Canadá bao sido 
devastan tes. 

- Entonces podemos decir que, pese a la 

dientes. EUo requería de una segunda vuelta 
en las presidenciales, mientras que los esca
ños en el parlamento se repartían de la si
guiente manera: Arena con 39, el FMNL oon 
21, el PDC con 18, el PCN con 4, la CD eón 
1, al igual que el MU; en tanto que en las 
municipalidades, Arena se sirvió con la cu
chara grande con más de 200 y el FMNL se 
quedó a .la mitad de sus expectativas, apenas 
con 15 alcaldias. La denuncia del "fraude 
técnico" por parte de la oposición fJJe bastan
te frecuente. 

En la segunda ronda, celebrada oon el mis
mo padrón eledora~ el domingo 24 de abril, 
se percibía un triunfo de Arena. Al interior de 
la Coalición de Izquierda se discutía la posi
bilidad de no ~ntarse para la segunda fue 
eleocionaria, ya que no se babían (l()JTegido 

irregularidades denunciadas, sin embargo la 
decisión fue continuar coa la campaiia de 
Rubén Zamora y de su compañero de fórmula 
"Chico" Lima. Este último ~bió ameaazas 
telefónicas de muerte en su domicilio, lo cual 
fue denunciado en conferencia de prensa, 
unos días antes del 24 de abril. 
De acuerdo a las expectativas de los analistas 

y a las tendencias de las enQCStas electorales, 
las preferencias de los salvadoreños se incli· 
naron por los escuadroaeros de ~.na. dudo 
el triunfo a la fórmula de Armando Calderón 
Sol y de Enrique Borao Bustamaate (l()D 

818,264 votos acumulando el68.18~ de loa 
sufragios, mientras que la Coalici6a de Iz
quierda de Rubén Zamora y Francisco Uma 
se quedaba coa 378,980 votos que sepraea
taban el 31.65~. El aúmero total de \10108 
válidos fue de 1,197,244 elevúcbe al SS~ 
el ausentismo electoral. saperaado ea 3 pu
tas a la primera vuelta. 

El triunfo de Arena dio pa•ta al k.tpaje 

cafda del Socialismo europeo, y ante los 
sbcesos de Chiapas, la utopía cristiana se 
mantiene ~nte? 

- EJ Este de Europa no fue candidato por 
el Reino de Dios en el mundo, pues trajo 
muchas cosas buenas, pero otras 
catraslóficas en términos ecológicas. 

- ¿ Q~ piensas de Chiapas y cómo ven las 
teólogas del Norte el problema de Cbia pas? 

-Ha sido a la vez alentador y triste. Es 
asombroso el ver cómo la gente sufriente 
tiene la fuerza para surgir, la fuerza y la 
comunidad para superarse. Es muy 
esperanzador el '\ue haya un pueblo que 
conozca su victimazación '/logre liberarse. 

- Quisieramos por úlhmo conocer tus 
idas sobre la perspectiva de Género y su 
importancia en la producción teológica 
que, incluso, ?ayudan a seguir cuestionan
do la subiunusión de las mujeres, respecto 
al sistema patriarul, y a la Jerarquía ecle
siástica? 

- No ha sido accidental que la raza, la 
etnia, la cultura indí¡eu, el género, aún 
sieodo diferente., aean cate~"'is nuevas 
que contribuyen ala produccaóc teológica, 
aprendemos a veraofftel poder, la natura
leza humana del pea do y ele la oomunida~ . 
La perspectiva de Oú.ero illdudablemente 
es una cateaorfa importantísima para la 
producción de la teoloafa feminista. 

Agradeumos a Sarita Hudsolt, coordina
dora de Cat6licas J10I' De-«ho a D~cidir
M éx:ico, por~ i"''''"Iallk traducciÓfl m la 
entrevista. 

hostilizante hacia los "rojos" y subersivos del 
FMLN. El praidente Cristiaai evoo6la me· 
moria del funcladaor de Arena, Roberto 
D'abuissoa, ea abierto desafía a las fuerzas 
eclesiásiticas que laabían Uatnado a ao votar 
por los asesillOS de Moueior Romero. Las 
primeras declaracioeea tle Calderóe So~~ 
sideate elec~ eraa ele u .... te clic:tato· 
rial de que ao Meesila'* • mpa tipo de 
ooacen.cióa coa la iD¡aiellla denotada, au· 
que posteriomeate aClOIIOda la "alt\ul polí
tica" de RaW. ~ h aoeltlldiñtt po
Ufico y a¡nU6a ele ... seplldot t~~ena 
poUticaq• ao &utelldá toclas~eálos 
su .. ipieatea S aios ele aobiemo ele ,Afna. 
El FMLN telldri qae Miailar esta .,_y 
fortalceeraa aai411dialtna y sllSalilatsooa 
los putido8 cielboa'6tiCCJ~Sul~ y., 
olviclarae de l• - -satv.doreias y de s• 
or¡aaizacioaes. S• f•lta en la Cálllaia de 
Diputados ao debe talar aideda de 111 tlkila 
social. 

lA,,.. ... ,. .... ~ 
illff ... Í8R.,G 

Ea la primera weha, ftaimos ttstp del 
proclUO electoral sal\lldordilos y ...... 4 tnil 
ob&ervlldora.I.Aso...._doftsillvitadospn 
elaobie.., ao fora ... macritk. aldeano
no ele lol cotniáol&, loa clestacadol pbt 
ONUSAL f_,. baaldte parcos ea.- aJ

meatarioa y los ohleNtdófta villieaalts, ~· 
praealaatea de ort••ilsiDOI aedémíros 
(CHlO ea a cuo~ ~~No<ht· 
-.....ea.a. ycletWe~i~
Mieacleotwe..,clepal'tidosycle.,.c''· 
.. U.peadi .... bMMOa .,..,.,. ..... '*.~ 
ldllar U..laridlldel. •to ea la IMfMH'l 
como ea la ._... Yahl. Se td ilti~ 
fllilaO&bluoocle Aft.M y ... Jft~Mof"tcllt 
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FACULTAD DE COHTADURlA 
Y ADUIMSTRACIOH 
DIVIS10H DE ESI\IDIOS 
DEPOSGRADO 
UNIVERSIDAD A1110N0MA 
DEQUERETOO 

MPUESTOS 
..... ~ 

: .,.. 
' 

INSCRIPCIONES PARA 
El29 CUATRIMESTRE 
DE 1994, A PARTIR DEL 
7 DE LtAYO E INICIO DE 
CLASES 14 DE LtAYO 
INF.YTEL 
153383 · 163859 

Convocatoria del proceso de admisión para 
ingresar a la Escuela de Informática 

A todos los aspirantes a ingresar a la Escuela de Informática, se les comunica que las 
inscripciones al Curso Introductorio para participar en el proceso de admisi6n de la 
carrera de Licenciado en Informática, serán del 2 al13 de mayo. 

RequJsitos 

* Original y copia de certificado de 
preparatoria o constancia de estar cur
sando el último semestre, con promedio 
mínimo de 8 (ocho). 
* Ser egresado de una preparatoria del 
Estado. 
* No tener más de dos semestres de 
haber terminado el bachillerato. 

Fecha del curso 
del 20 de junio all 2 de julio 

Todo aspirante se someterá a una 
entevista previa, cuyo periodo de apli
caci6nserádel2demayoal10dejunio. 

Nota: 
* Ser egresado de cualquiera de los · 
siguientes bachilleratos: El curso será requisito indispensable 
- Bachillerato único para participar en el proceso de selec-
- Bachillerato físico-matemático ci6n. 

-Bachillerato económico-admi-
nistrativó IDfonnes al Tel. 16-46-30 

Convocatoria del proceso de admisión para 
ingresar a la Facultad de Ingeniería 

A todos los aspirantes a ingresar a la Facultad de Ingeniería se les comunica que 
las inscripciones al Curso Introductorio (propedéutico), para participar en el 
proceso deadmisi6n a las carreras de Ingeniería Civil, In~niería en Instrumentaci6n 
y Control de Procesos, Ingeniería Electromecánica y hcenciatura en matemáticas 
serán del2 al6 de mayo del ,ño en curso. 

Lugar de inscripción 
Departamento de Servicios 
Psico~gógicos (parte posterior del 
edificio de Servicios Escolares) 

Horario 
De 10:00 a 12:00 

Requisitos 
* Copia del certificado de preparatoria 
o constancia de estar cursando el último 
semestre, con promedio mínimo de 8 
(ocho). 
* Ser egresado de preparatorias del 
Estado de Querétaro. 

* No tener más de tres semestres de 
haber terminado la preparatoria. 
* Presentar bachillerato único o físico
matemático. 

Fecha del curso 
* Mayo: 13, 14, 21, 22, 27 y 28 
* Junio: 3. 4. 10 y 11 

Horario y lugar del curso 
*los viernes de 13:00 a 16:00 horas. 
* Los sábados de 8:00 a 15:00 horas. 
* Facultad de Ingeniería 

Costo del curso 
N$350.00 

FACULTAD DE CONTADURIA 
Y ADMINISTRACION 
DIVISION DE EST\JDIOS 
DE POSGRAilO 
UNIVERSIDAD Ali!OOOIIA 
DE Q~ERETAAO 
INSCRIPCIONES PARA 
El :?""CUATRIIJESmE 
DE 1994, A PARTIR DEl 
7 DE UAYO E INICIO DE 
CLASES 14 DE MAYO 
INF.YTEl. 
153383·163859 

La Universidad Autónoma 
de Querétaro y el Centro de 
Estudios Académicos sobre 
Contaminación Ambiental 

Invitan a la 

VI Semana de Ecología y 
Protección al Medio 

Ambiente 
del2 al6 de mayo 

Los días 2, 3 y 4 se realizarán dos cursos de 
interés grupal en las áreas de Mutagénesis 
Ambiental y Química Aplicada 

los días 5 y 6 se tendrán las presentaciones 
de los distintos trabajos que sean recibidos. 

Se han planeado sesiones de exposición oral 
y mediante la modalidad de cartel. 

Para mayores Informes dirigirse 
al CECA con: 

Martín Hernández Landa verde 
Telfax 15-17 -os 

La Dirección de Servicios de 
Informatización invita al 

público a los siguientes cursos: 
Sofware 

Windows3.1 
2 al13 de mayo 

15:00 a 17:00 horas 
Harvard Grapblcs 3.0 

16 al27 de mayo 
15:00 a 17:00 horas 

Word PéñectS.l 
20 de junio al 111 de julio 

16:00 a 18:00 
Works for Wlndows 2.0 

4 al8 de julio 
9:00 a 13:00 

Inscripciones 
En las oficinas de la D~ción de 

Infonnatización a partir del18 de abril 
Tel. 16-32-42 Ext. 150 

La UTIQ forma una 
biblioteca sobre 

teatro; pide apoyos 
La U Dión de Teatrlstas IDdependlentes de . 
Querétaro, S. C., envía el siguiente mensaje: 
"después de una exitosa temporada de la obra 
Lo Cruz en el Espejo de Coral Aguirre, en el 
Museo Regiona~ tenemos la dicha de anun
ciar que su sede se encuentra ubicada en 
Prospero C. Vega No. 9, Centro Histórico y 
que mvita a todos los amantes del teatro a 
donar o prestar libros sobre teatro o sobre arte 
en general, pues estamos haciendo un aocrvo 
bibliográfico, una biblioteca, con la que po
drá contar la comunidad en breve". Asimis
mo, anuncia que pronto inauguará su foro con 
dos obras: una infantil y otra para adultos. 
Para quienes se interesen por más informa
ción, esta agrupación proporciona el teléfono 
16 76 20, con Coni Parra o Ramiro Cantona. 

Con música de viento 
se presentó el Ballet 

Nacional de G. Bravo 
Con ''La Tambora", un caleidoscopio corpo
ral unificado por la música de Sinaloa, ex
puesto en el sonido de la banda de viento, 
inició en Querétaro la presentación del Ballet 
Nacional, la compañía fundamental de la 

· danza contemporánea de danza en México. 
Y cerr6 con "El llamado", obra clásica crea
ción de Guillennina Bravo. La exitosa pre
sentación fue promovida por el Consejo Esta
tal para la Cultura y las Artes. 

Concurso literario en 
lenguas indígenas 

Con el fin de fomentar el conoqj.miento y 
desarrollo de lenguas indígenas en peligro de 
extinción, el Consejo Nacional para la Cultu
ra y las Artes instituyó el Premio de Literatura 
y Lengua Indígena, en el cual puede.n partici
par los mexicanos que hablen y escriban en 
cualquier lengua indígena del país, con mate
riales de poesía, cuento, ensayo histórico, 
novela o teatro. Empero, los materiales a 
concurso, advierte la convocatoria, deberán 
ser enviados por asociaciones o grupos de 
personas interesados en la difusión de esa 
literatura. El plazo para la recepción de mate
riales vence el30 de mayo y el premio' 'único 
e indivísible~ será de 30 mil nuevos pesos. 

Presentan libro sobre 
investigación con 
trabajadores de 
Thrborreactores 

El viernes 29 de abril fue presentado el libro 
''Vida comunitaria y sistema total de cali
dad", editado por la UAQ y la Red Nacional 
de Investi~ción Urbana y producto de una 
investig¡¡ctón realizada con trabajadores de 
Turbomactores por las sociólogas Reyna 
Moguel Viveros y Maria de los Angeles 
Guzmán. 

También fue presentado el número 7 de la 
revista "Sociología", editada por la Facultad 
de Sociología. 

Los comentarios del libro estuvieron a car
go de Gabino Huerta, gerente de Operaciones 
del CEDEI-Spicer, y Enrique Barba, ex ge
rente de Desarrollo Tecnológico de la planta 
local de Turborreactores, quienes resaltaron 
el aporte de esta investigación para compren
der inte~lmente los comportamientos de 
los trabajadores. 

La revista fue comentada por el estudiante 
Geranio V ázquez. 

En su contenido destaca un trabajo elabora
do por Miguel Concha Malo, fraile dominico 
de origen queretano, identificado con la Teo
logía de la Liberación. 

' l 1 l 



J. G .. datape Gaerrero, el poeta y periodista Pablo Cabrera y Pablo Osejo, dar .. ce 
el Prilller Coaareso Perlodistlco ea Vllla~em~osa, Tabasco. 
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Hasta luego ... 

J. Guadalupe Guerrero Ugalde 
Pablo Osejo González 

Cuando Efraín Mendoza me habló por teléfono para 
que escribiera algo sobre el recién fallecido perio
dista sanjuanense, J. Gudalupe Guerrrero Ugalde, 
no se imaginó que removía en mis recuerdos 28 años 
de amistad, de relaciones periodísticas, de viajes a 
diferentes estados de la república representando a 
los periodistas queretanos afiliados a la Sociedad 
Nacional de Periodistas y Escritores Mexicanos, 
cuya delegación queretana organizamos Guerrero y 
yo. 

J. Guadalupe Guerrero Ugalde murió el domingo 
24 de abril de 1994, a la edad de 62 años, dejando a 
su paso en esta tierra una limpia trayectoria en el 

periodismo queretano. 
J. Guadalupe Guerrero, el nota

ble poeta y periodista Pablo Cabre
ra y Salvador Barrera, los, tres ori
ginarios de San Juan del Río, falle
cidos los tres, formaron la terna 

más importante del periodismo queretano durante 
más de 30 años. 

J. Guadalupe Guerrero presumía y lo demostraba 
con fotografías y recortes de periódicos, las oportu
nas entrevitas que hiciera a los presidentes de la 
república, Adolfo Ruíz Cortines, Adolfo Lopez 
Mateos, Gustavo Díaz Ordaz, y otros más, cuando 
pasaban por San Juan del Río, lo mismo que a 
políticos queretanos, actores y actrices famosas. 

J. Guadalupe Guerrero fue un periodista que a 
través de su Heraldo de San Juan unió en la comu
nicación durante muchos años a los habitantes de 
Pedro Escobedo, Tequisquiapan y el mismo San 
Juan del Río. 

Descanse en paz el amigo, el periodista, el maes
tro J. Guadalupe Guerrero y desde nuestro Nuevo 
Amanecer reciban las condolencias sinceras, Rosita 
Ugalde viuda de Guerrero, Mariana, Rosita y Juan 
Carlos Guerrero Ugalde. 

Sólo Mujeres 

Sólo mujeres 

hay en la _fábrica. 

720mujeres 

SharaM artínez Vara 

Luego de trabajar 

trece años 

en Playtex Cadereyta, 

las fuerzas se van. 

Al entro, J. GaadalapeGaerrero, aCOIIIpalado por Pablo Osejo (lzqalerda) y •• periodista de Excelsior, 
ea ••a reaalóa de periodistas coa el presldeate IAis Edteverrta. 

y el ruido desmedido 

de las máquinas. .. 
Usted no sabe 

Ana María Rodríguez de Romero 

Usted no sabe com.andante 
lo que me gtistaría oírlo 
así de frente, cara a cara 

tocarlo 
sentir sus manos de libertad 
vivir su zozobra y su esperanza (la de eUos) 
pero sobre todo 
impregnarme de su imagen 

de su fusil 
de su espera 
de su porvenir 

Usted no sabe comandante 
lo que significó para mí 
ese primero de enero 
todas las miradas sobre Usted 
en la primera página de los diarios (no oficiales) 
y Y o quisiera aprehender su vuelo 
al borde de las más preclaras realizaciones de amor ... 

Usted no sabe comandante 
el amor que engendró en mí 
su lucha (la mía) 
aunque no lo crea 
y lo pequeña que es mi soledad 
junto a sus dolores y demandas 
lo pueril que es mi existencia (simple escaparate de 

bisutería) 
junto a la suya 

Usted no sabe ... 
junto a su muerte 

Viñeta deNorberloMayaMendoza. 

Ojos, espaldas, manos, piernas, 

envejecen, enmudecen, 

se aniquilan, 

cuando aún no cumplimos Jos veintiocho. 

Genoveva, Puebl i to, Juana 

y muchas más 

abortamos, 

fue por las exigencias del trabajo. 

No reímos, 

las jóvenes si 

aunque respiren, al día, 

un poco más de ocho horas 

fibras sintéticas 

y se vean presionadas 

por los incentivos 

que nos hacen trabajar 

más y más. 
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Los niños 
~AL} .,., ' 
¡~t, OS DIO OS •••• 

Reportaje gráfico de 
SharaMartínez Vara 



TexúJs estas vidas estaban destinadas a 
transcurrir al margen de cualquier discurso 

y a desaparecer sin que jamás fuesen 
mencionadas ... lo ~ las arrancó de la 

noche en la que habrían podido y quizás 
debido penffanecer ~e su encuentro con el 
poder, bien por que alguien se dirigió a il 
para denunciar, quejarse o suplicar, bien 

porque el poder mismo hubiese decidido 
inlervetúr para juzgar y decidir sobre su suerte 

Michel Foucaull 

Los niños y jóvenes de hoy son la vida, y es 
precisamente la vida la que está amenazada. 

Nuestro país forma parte de ese conjunto de 
naciones que a nivel internacional asisten, 
inevitablemente, a una serie de cambios drás
ticos como resuLtado de "los tiem~os moder
nos''. Podemos señalar esos camb1os en dife
rentes esferas de la vida nacional, tanto en la 
modernización política como en la moderni
zación tecnológica, ello implica que la vida 
social y económica del país, es decir, todo 
aquello que hace más dinámica la participa
ción de Jos individuos que en esta reg1ón 
geográfica viven. se mantenga alerta a cual
quier cambio. 
A nivel particular, y como producto de esas 

contradicciones y rezagos en las estructuras 
sociales, se viene al parejo un deterioro en la 
calidad de vida y bienestar social d:e los 
grupos mayoritarios ya que en 1993, según 
cifras ofiCiales, exi,stfan 13.6 millones de 
mexicanc;>s en extrema pobreza; es decir, 
mexicanos que ni siquiera alcanzan a cubrir 
sus necesidades básicas, y 37.2 millones de 
personas que apenas logran cubrir sus nece
sidadesmas elementales; esto, drásticamente, 
es el 44.3% de la población mexicana. 

Hay que agregar otros datos: por un lado, el 
desemple0 actual es el más alto en el último 
lu$tro de nuestra economía mexicana. Según 
reportó el Censo Nacional de Población y . 
Vivienda de 1990, el 38% de los mexicanos 
es menor de 15 años. Por su parte, el Pronasol, 
ha reconocido que el 40% de 1 os niños mexi
canos carecen de condiciones adecuadas para 
un desarrollo óptimo en su vida. 

-oOo-
Es muy sabido que el principal problema de 
salud que tiene México corresponde todavía 
a la mala atención que se le ha dado a la 
nutrición de nuestros habitantes, en donde 
sabemos que las principales causas de 
morbilidad .se encuentran directamente rela
cionadas con ésta y con la carencia de servi
cios de salud, planeación e infraestructuras 
básicas como agua, drenaje. y saneamiento 
ambiental. 

Si bien han mejorado servi.cios, prevalecen 

La luna nueva 
(Poemas de niños) 
Rabindranarh Tagore 

En las playas 
En las playas de todos los mundos se reúnen 
los niños. El cielo infinito se encalma sobre 
sus cabezas; el agua impaciente se alborota. En 
las playas de todos Jos mundos, los niños se 
reúnen, gritando y bailando. Hacen casitas de 
arena y juegan con las conchas. Su barco es 
una hoja seca que botan, sonriendo en la vasta 
profundidad. Los niños juegan en las playas 
de todos los mundos. 

No saben nadar; no saben echar la red. 
Mientras el pescador de perlas se sumerge por 
ellas, y el mercader navega en sus navíos los 
niños cogen piedrecillas y vuelven a tirarlas. 
Ni buscan tesoros ocultos ni saben echar la red. 

El mar se alza, en una carcajada, y brilla 
pálida la playa sonrienle. Olas asesinas cantan 
a los niños baladas sin sentido, igual que una 
madr~ que meciera a su hijo en la cuna. El mar 
juega con los niños, f, pálida, luce la sonrisa 
de la playa. . 

En las playas de todos los mundos se reúnen 
los niños. Rueda la tempestad por el cielo sin 
caminos, Jos bare0s naufragan en el mar sin 
rutas, anda suelta la muerte, y los nióos juegan. 
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A los 12 años ya presenció 12 mil homicidios 

La niñez, ese futuro inmediato e incierto 
Colectivo de Investigación y Atención a la 1 nfancia, Qro. 

aún severos problemas que afectan principal
mente a la niñez, a pesar de que Jos recursos se 
incrementaron en un 216%, en promedio, en el 
período 1990/93 (aunque mala comparación, 
vale hacerla: nuestro flamante socio comercial 
del norte, EU, destina el 13% del Pffi al sector 
salud, mientras que México sólo destina el 
5%). 

El12% de niños mexicanos recién nacidos 
están por abajo ~el peso recomendado por la 
Organización Mundial de la Salud y por lo 
menos el18% del a población infantil nacional 
padece de graves síntomas de desnutrición. 

En la línea denacimientos,Jas malformacio
nes muestran una taza de prevalencia de 3.5% 
por cada 1000 nacimientos en Querétaro, un 
60 por ciento de esos niños con malformacio
nes son de sexo femenino y la edad de 
prevalencia de la madre es de 16 a 20 y de 31 
a 35 años de edad. En nuestro estado persite 
una deJas mayores tasas de mortalidad perinatal 
del país con un porcentaje de 20.37%. 

Otro aspecto importante en 1 os últimos tiem
pos es el relacionado con el SIDA, el cual 
también está afectando a la infancia mexicana. 
Al finalizar 1993 se consideraban unos 17 mil 
afectados por esta enfermedad, de los cuales 
correspondían 14 mil 300 a hombres y 2 mil 
400 a mujeres y el resto a niños. Los poco más 
de 6 mil casos detectados durante 1993 repre
sentan un crecimiento de casi un 88% en 
relación a 1992. 

En el caso de Jos niños de la calle no se tienen 
registros confiables sobre el impacto de esta 
enfermedad, pero estí maci enes nos hacen pen
sar que es un sector de altoriesgoyquelos400 
casos registrados soo sólo la-punta de la made
ja. 

-oOo-
En últimas fechas se ha estado hablando mu
cho sobre Jos niños de la calle, de qué es lo que 
hacen, cómo Jo hacen, cómo llegaron a &aber 
hacer Jo que hacen, de lo que no se habla es de 
qué se está haciendo para mejorar esas condi
ciones de vida, tan estudiadas pero tan olvida
das por los programas oficiales. 

Siendo el niño una persooa que representa la 
esperanza del futuro inmediato para los habi
tantes de un país justo es que empecemos a 
revisar las leyes, y después los actos, que 
regulan y castigan las cooductas del hombres, 
especialmente aquellas que se refieren a los 
menores. 

En las playas de todos los mund.os se reúnen, 
en una gran fiesta, todos los niñ~. 

El Manantial 
¿Sabes alguien de dónde viene el sueño que 
pasa volando por Jos ojos del niño? Sí. Dicen 
que mora en la aldea de las hadas; que, por la 
sombra ae una floresta vagamente alumbrada 
de luciérnagas, cuelgan dos tímidos capullos 
de encanto, de donde viene el sueño a besar los 
ojos del niño. 

¿Sabe alguien de dónde viene la sonrisa que 
revuela por los labios del niño dormido? Sf. 
Cuentan que, en el ensueño de una mañana de 
otoño, fresca de rocío, el pálido rayo de la luna 
nueva, dorando el borde de una nube que se 

En este mar de cifras en el que navegamos 
todos Jos días, corremos el riesgo de naufragar 
durante mucho tiempo, ya que parece llegar el 
momento en que da lo mismo que sean cien o 
mil Jos niños callejeros, que sin embargo no 
reflejan la realidad del sufrimiento, de la falta 
de afecto de la lucha por la sobrevivencia 
cotidiana. Valga estocomopuntode partida y 
no como objetivo final de Investigaciones y 
programas que deben emerger prontamente. 

-oOo-
Por lo que respecta al rubro educativo, vivi
mos en México todavía un proceso de seleccíon 
escolar en el cual los pobres, o sea la mayoría 
de los jóvenes y niños, tienen menos oportuni
dades de estudio y estas oportunidades son, 
cada día más, de menor calidad. 

A pesar de que entre 1991 y 1993 se 
incrementaron los recursos destinados a la 
educación, casi en un 250%, y que la taza de 
eficiencia terminal se incrementó en casi 10 
puntos, el 45% de los niños que inician la 
educación primaria no la :erminan. Existe un 
alto índice ae reprobación J deserción escolar. 
Aunque estas varian para ·;ada estado del país, 
podemos apuntar que es • .n Jos primeros años 
de la educación primaria cuando se encuentran 
los más altos porcentajes. 

No es muy aventuraño señalar que como 
causa del incremento d~l subempleo (según 
INEGI, 1 millón 300 mil niños son 
subempleados) y autOt:mpleo, así cano las 
actividades propias de los niños de la calle 
(limpiabrisas, payasitos, vendechicles, etc.) 
está la reprobación y la deserción escolar, por 
ello los niños tienen qué dedicarse a algo. 
Habría que señalar en otro momento la impor
tancia que reviste a este problema la participa
ción familiar y los medios económicos con los 
que se cuente. 

Consideramos que con este sistema educati
vo actual estamos asistiendo a una pérdida 
progresiva de la palabra de los niños, a una 
pérdida de posibilidades para articular frases y 
discursos que den cuenta de las necesidades y 
posibilidades de la vida diaria de estos hom
bres en formaci6n. Pareciera ser que el niño no 
escucha, no habla, ~ólo observa. Pareciera ser 
entonces que nuestro sistema educativo no 
prepara a su niñez para un futuro inmediato 
donde solucione los desaffos ~ue le presenta 
los cambios drásticos de su pa1s. 

Aunque se ha estado impulsando la cultura, 

iba, hizo la sonrisa que vaga en los labios del 
niño dormido. 

¿Sabe alguien en dónde estuvo escondida 
tanto tiempo la dulce y suve frescura que 
florece en las carnecitas del 
niño? Sf. Cuando la madre era joven, empapa
ba su corazón de un tierno y misterioso silen
cio de amor, dulce y suave frescura que ha 
florecido en las carnecitas del niño. 

El Héroe 
Figúrate tú, madre, que andamos de viaje, y 
que atravesamos un peligroso país extranjero. 
Tú vas en un palanquín, y yo toro al estribo de 
un caballo colorado. Es ya tarde, y el sol se 
pone. Ante nosotros se tiende, solitario y par
do, el desierto de Joradigui. Todo el paisaje 
esta seco y triste. Tú piensas asustada: "Hijo, 
no sé adónde hemos venido a parar". Y yo te 
digo: "No tengas tú miedo, madr~"· 

Los abrojos de la tierra desgarran. EJ camino 
que atraviesa el campo es estrecho y retorcido. 
Los ganados se han vuelto, de los grandes 
llenos, a sus establos de las aldeas. Cada vez 
soo más obscuros y más vagos la tierra y el 
cielo y ya no vemos por dónde vamos. De 
pronto, tú me llamas y me dices en voz baja: 
"¿Quéluzserá esa, hijo, que hay allí, junto a la 
orilla?". 

Un grito horrible raja la obscuridad, y unas 
sombras se nos vjenen encima, Tú te acurrucas 
en tu palanquín y repites, rezando, los nom-

la diversión y la comunicación para los grupo 
que no escapan a este panorama, jóvenes 
niños soo atrapados en espacios de pasivida 
a veces interna, a veces externa, al asignarle 
un rol de mero espectador. Los medios d 
comunicación prevalecen ahora sobre los an 
tiguos medios de control informal-la familia 
la escuela- desplazándolos como transmisor 
de canportamiento para el individuo. 

A los 12 años un niño ha presenciado e 
promedio de 12 ~il homicidios en la televi 
sión, las historietas y el cine, sin contar los qu 
él realiza en los videojuegos. Entonces lo 
protagonistas, Jos actores de la·violencia urba 
na, son cada vez más los niños y jóvenes. 

En Querétaro, la falta de información pon 
de·manifiesto el desinterés y el abandono e 
que se encuentran los niños que sufrerl la 
condiciones de extremas carencias. El sufri 
miento ciega la vida de estos protagonistas d 
nuestra cotidianidad en lo mejor de su edad 
Estamos acostumbrados a esas aparentes con 
tradi cci ones que nos brinda nuestra sociedad 
sus instituciones y la tragedia humana se pre 
sencia como una anécdota sabida, sobada 
repetitiva. ' 

Ahora bien, exi~te un vacío, se deja de se 
humano, de ser persona, de ser niño, se est' 
fragmentado. En este contexto, nuestros niño 
no viven, padecen la vida por todos lados: e 
horror, la agresión. la desintegración, la inca 
pacidad para comprender el sentido último d 
la vida y de las cosas. . · 
Es este el panorama en el que crecen los niño 

y jóvenes en México. Este es el panorama na 
halagador para las futuras generaciooes. Ant 
esto es necesario construir un mañana si 
incertidumbre donde se ofrezcan otras al terna 
ti vas de estudio y de vida, pero que no quede 
encerradas en manuales e instituciones dog 
máticas. 

Sin embargo, y a pesar de Jos programa 
educativos y de la participación -mucha, p 
o nula del maestro-, Jos niños, desde los már 
genes en que se construye, desde sus formas d 
resistencia, desde su rebeldía, nos muestra qu 
es posible hablar y, ¿por qué no?, escuchar 
decir algo distinto a nosotrós, espectadore 
muchas veces confusos. Pero que ese habl 
no ha sido recuperado de una forma viable p 
las instituciones, provocando entonces Jo qu 
ya sabemos: planeación sin bases, malos resul 
tados en la solución del problema. 

bres de los dioses. Los esclavos que te llevan 
se esconden, temblando de terror, tras un es pi
no. Yo grito: "Madre, no tengas cuidado que 
aquí estoy yo." 

Al' viento Jos cabellos, se acercan más cada 
vez los asesinos, armados con largas lanzas. 
Yo les grito: "¡Alto ahí, villanos!, ¡Un paso 
más, y sois muertos!" Dan otro terrible aulli
do, yseabalazan. Tú, convulsa, me coges de la 
mano y me dices: "Hijo mío, por amor de Dios, 
huye de aqi.!Í." Yo te contesto: "Madre, tú 
mframe a rnf; ya tú verás." 

Luego, meto espuelas a mi caballo, que salta 
en furioso galope. Chocan, resonantes, mi 
espada y mi escudo. El combate es tan espan
toso, que si tú Jo pudieras ver desd.e tu 
palanquín, te helabas de horror, madre. Mu
chos huyen, muchos más caen bajo mi espada. 
Tú, mientras, ya lo sé yo, estarás pensando, 
sentada allí solita, que tu hijo ha muerto ... 
Entonces, yo vuelvo a tí, todo ensangrentado, 
y te digo: "MadJ:e, ha concluí do la pelea." Y tú 
sales de tu palanquín y, apretándome contra tu 
corazón, te dices, mientras me besas: "¿Qué 
hubiera sido de mí, si mi hijo no me hubiese· 
acompañado?" 

... Cada día pasan mil cosas sin razón. ¿Por 
qué no había de suceder una cosa así, una vez? 
Seria como el cuento de un 1 ibro. Mi hermano 
diría: "Pero ¿es posible:' ;Yo oue '::> creía tan 
endeble!" y los hombrer ·~ 1 ... ;r ,l . repetirían 
asombrados: "¡ Q'-~t 1 el niño 
ron su madre!" 



A~fANECER 

De ~adrugada destituyen al alcalde 
Naif; Leticia Urbiola, interina 

Por_ 4.ureliano Compean/corresponsal 

El pasado sábado 23 del presente mes por fm 
cayó el presidente municipal de Río Verde, 
después de esperar más de dos meses a que el 
Congreso de Estado revisara la cuenta públi
ca la cual por una parte le faltaron al presiden
te mil millon~ de nuevos pesos, aparte de 
otras cuentas pendientes que tiene por ahí. 
Sólo que las pen;onas·que vinieron a desaforar 
a este señor arribaron por la noohe, tal vez 
para que no se dierra cuenta el pueblo. 

O sea que agarrat.>n dormido al pueblo de 
Río Verde, a la una y veinte minutos hicieron 
desafuero y tomaron protesta a las pen;onas 
que que dirigiran los destinos de Río Verde 
por los pocos meses que faltan para para las 
elecciones. 

La presidencia municipal interina será ocu
pada por la señora Leticia Urbiola. Para su 
mala suerte el primer día que iba a entrar a la 
presidencia no pudo.hacerlo ya que un grupo 
de por lo menos 50 personas le impidieron 
entrar argumentando que era en contra de la 
ley porque, dijeron, la designación debió re
caer en el primer regidor. 

Este grupo está dirigido por dos maestras y 
. no se descarta que esté también el regidor 

Vicente Ramos como apoyo todavía al presi
dente municipal o por gente del mismo Pedro 
Luis. Entre los opositores del alcalde 
destituído se dijo que ésto fue posib~e gracias 
a que no se desesperaron y tuvieron paciencia 
para aguantar todo ese tiempo hasta que se 
logró "echarfuera a este presidente corrupto". 
Esto, añadieron, debe servir de ejemplo para 
que los presidentes municipales del estado de 
San Luis Potosí y también los vecinos del 
estado de Querétaro tomen más en cuenta 
que con el di· tero del pueblo deben de tener 
muy en cuer.ta que les puede pasar lo mismo 
que al pres'rdente de Río Verde. 

Por otra ·,Jarte, entrevistamos a 1 íderes de la 
oposicié 4 como Francisco Alvarez y 
Maximi· .o Cresencio y otros que siempre 
han sido luchadores sociales y opositores. Su 
opinión fue que el pueblo de Río Verde 
apenas empieza a despenar, que todavía está 
m u y verde en política. "Cuantas veces se les 
ha invitado a pa.1icipar y no hacen caso, 
solamente en sttu tciones como esta que les 
apretó el zapato pero todo tienl" su tiempo y 
el tiempo de Río Verde ya llegó", coincidie
ron en señalar. 

Epicureando por la zona media de SLP 
Momentos cruciales en política de Río Verde 

PorAbemaro 

En forma sorpresiva y de madrugada, el Con
greso del Estado vino a entregar a una señora 
regidora, el mando municipal en forma inte
rina; mientras Pedro Naif Chessany justifica 
en lapso de 5 días los dineros que le hacen 
falta! al erario municipal; además que le hi
cieron renunciar al Tesorero, al Secretario del 
Ayuntamiento y al Contralor. 
El grupo Río Verde U nido permanece acam

padohastanovercaeraPedroNaifChessany, 
quien de la sorpresa que le administró el 
Congreso del Estado se andaba infartando. 
- A 3 días de iniciados estos hechos, la sede 

Tardíos apoyos de 
Firco ·en Arroyo Seco 

Tuvieron que pasar dos años para que llegara 
el programa de Firco a los campesinos de 
Attoyo Seco. 

Desde hace dos años existe pero solamente 
para 4 ó 6 productores, los demás estaban en 
el olvido. Todo se debe a los dirigentes que no 
toman en cuenta a los vecinos del lugar. 
Todos los programas que llegan y que sean 
beneficio se quedan entre Jos dirigentes. 

En días pasados se efectuó una reunión con 
este fin pero sólo había cuatro personas del 
pueblo de Arroyo Seco, todos eran de El 
Refugio y Río del Carrizal. Al no ver gente de 
este lugar, preguntamos al encargado de di
cha reunió11 que si ésta era nada más para 
ciertas personas por no estar las de Arroyo 
Seco y contestó que era para todos los pro
ductores pero que "no se les toma en cuenta 
porque no se organizan". Sin embargo no 
deja de ser cuestionado el hecho de que haoe 
falta la difusión de dichas reuniones. 

En la reunión se le pidió se programara otra 
asamblea para 8 días después; ésto fue comu
nicado a casi a todos los productores y acu
dieron alrededor de 60 pen;onas, las cuales 
formaron su comité para poderparticipareste 
año, pero como decíamos al principio, dos 

"años se quedaron estos señores sin ningún 
apoyo. 

de la Presidencia Municipal es bloqueada por 
un grupo de mujeres que impiden el acceso a 
la presiden (a municipal Interina y a su secre
tario. 

Y a la Procuraduria General de Justicia del 
Estado toma cartas e.n este asunto conminan
do a los bloqueadores a que despejen el área; 
además protección social está presente para 
evitar hechos violentos. 

Río Verde vive momentos políticos 
cruciales en este año de elecciones y, en 
consecuencia, será importante para el futuro 
político de muchas gentes a nivel local. 

La inconformidad por 
el alto impuesto predial 

en A. Seco, resuelta 
Arroyo Seco.- Nuevamente estuvo el director 
de Catastro del Estado en esta localidad para 
darsolución al problema del impñuesto predial 
-que la mayoria de los habitantes se negaba a 
cubrir dadas las altas cuotas-, mismo que se 
solucionó luego de un acuerdo con el encar
gado de la comisión, el profesor Maree lino 
Salvador Contreras, quien también es el pre
sidente del PRD en el municipio. 

El acuenlo a que se llegó fue las pen;onas 
que indebidamente tenían que que pagar so
bre 12, 15 y 19millones de viejos pesos ahora 
tienen que pagar el más caro será de 300 
nuevos pesos, los segundos son de 200 y 100 
nuevos pesos y los más baratos de 40 a 80 
según ellugary eJ tipo deconstrucción. Hubo 
personas que no quedaron satisfechas con 
dicho acuerdo, por lo del presente año y 
tocante a los dqs años anteriores se pagará de 
acuerdo al último recibo. 

Los que están inconformes son personas 
que realmente no tienen recursos ni ninguna 
entrada de dinero ya que en Arroyo Seco no 
hay ni donde ganar un peso si no fuera por los 
que emigran hacia Estados U nidos, cabe re-

. cordar que Arroyo Seco es uno de os munici
pios más pobres del estado. 

Bien o mal perece que el problema se ha 
solucionado ... en parte. 

Crónicas sobre el amor 

Tenis por Fresco bol -
Traducción: Maree/a ChávezAngel 

~-) '·7. 

Despuésdemuchomeditarsobreelasun
to concluí que los matrimonios son dedos 
tipos: hay matrimonios del tipo del tenis 
y hay matrimonios del tipo de frescobol. 
Aquellos del tipo del tenis son una fuente 
de rabia y resentimientos, y terminan 
siempre mal: Los matrimonios del tipo 
del frescobol son una fuente de alegrías y 
tienen la chance de tener vida larga. 

Me explico. Para comenzar, una afir
mación de Nietzsche, con la cual con
cuerdo enteramente. El decía: "Al pensar 
sobre la posibilidad de casarse cada uno 
debería hacerse la siguiente pregunta: 
¿usted cree que sería capaz de conveJSar 
con placer con esta persona hasta su 
vejez? Todo y más en el casamiento es 
transitorio, pero las relaciones que desa
fían el tiempo son aquellas construídas 
sobre el arte de conversar''. 

Xerazada sabía esto. Sabía que 1~ ma
trimonios basados en los placeres de la 
cama son siempre decapitados por la 
mañana, terminan en la muerte, como en 
el filme "El imperio de los sentidos". Por 
eso cuando el sexo.ya estaba muerto en la 
cama, y el amor no podría decirse más a 
través de él, ella lo resucitaba por la 
magia de su palabra: comenzaba una 
larga conversación, conversación sin fin, 
que deberla durar, mil y una noches. 

El sultán se calJaba y escuchaba sus 
palabras como si fueran música. La mú
sica de los sonidos o de las palabras,. la 
sexualidad está por debajo de la forma de 
la etemida.d: es el amorque resicita si e m
pre, después de morir. Hay los cariños 
que se hacen con el cuerpo, y hay los 
cariños que se hacen con las palabras. 

Es contariamente a lo que piensan los 
amantes inexpertos, hacer cariños con las 
palabras no es estar repitiendo todo el 
tiempo:"Yoteamo, yo te amo ... " ,Barthes 
advertía: "Pasaba la primera confesión 
del 'yo te amo', no habrá nada más que 
decir''. Es en la conversación donde nues
tro verdadero cuerpo se muestra, no en su 
denudez anatómica, sino en su desnudez 
poética. Recuerdo la sabiduría deAdelia 
Prado: "La erótica es el alma". 

El tenis es un juego feroz. Su objetivo 
es derrotar al adversario. Y su derrota se 
revela en su error: el otro fue capaz de 
devolver la pelota. Se juega el tenis para 
hacer errar al otro. El buen jugador es 
aquel que tiene la exacta noción del 
punto débil de su adversario, y es justa
mente ahí, donde dirigía su jugada, su 
coartada -palabra muy sugestiva, que 
indica su objetivo sádico que es el de 
cor1ar, interrumpir, derrotar-. El placer 
del tenis se encuentra, por tanto, justa-

(Para mi amiga, Alesig) 

mente en el momento en que el juego no 
puede más continuar porque el adversa
riofuecolocado fuera del juego. Termina 
siempre con la alegría de uno y la tristeza 
del otro. 

El frescobol se parece mucho al tenis: 
dos jugadores, dos raquetas y una 
boraquetas y una bola. Sólo que para que 
el juego sea bueno, es preciso que ningu
no de los dos pierda. Si la pelota viene 
medio mal, el jugador sabe que no era su 
propósito de aquel, por lo que hace todo 
su esfueJZo por devolverla gustosa y en el 
lugar certero para que el otro pueda to
marla. No existe adveJSario porque no 
hay alguien a ser derrotado. Aquí, o los 
dos ganan o nadie gana. Y nadie se pone 
feliz cuando el otro erró, pues lo que se 
desea es que nadie yerre. El error de uno 
en e] frecobol es como una eyaculación 
precoz: un accidente lamentable que no 
debió haber sucedido, pues el gusto mis
mo es aquel de ir y venir, ir y venir, ir y 
venir ... El que erró pide disculpas, y el 
que provocó el error se siente culpable. 
Pero no tiene importancia: se comienza 
de nuevo este delicioso juego en que 
nadie va marcando punto ... 

La pelota: son nuestras fantasías, 
irrealidades, sueños por debajo de la 
palabra. Y conveJSar es el empujar pe
gando el sueño para allá y el sueño para 
acá. 

Pero hay parejas que juegan con los 
sueños como si jugasen tenis. Es fán si e m
pre a la espera del momento cetrt.ero para 
dar su coartada. Camus anotaba en su 
diario pequeños fragmentos para los li
bros que pretendía escribir. Uno de esos, 
que se encuentra en los Primeros Cuader
nos, es sobre este juego del tenis: "la 
escena: el marido, la mujer, la galería. El 
primero es muy valioso, y gusta de lucir
se y distinguiJSe. La segunda guarda si
lencio, pero con pequeñas frases secas, 
destruye todos los propósitos del querido 
esposo. De este modo marca constante- . 
mente su superioridad. El otro, se domina 
pero sufre una humillación y es así que 
nace el odio. El ejemplo: con una sonrisa: 
"Nosehagamásestúpidodeloquees,mi 
amigo". La galería retuerce y sonrie poco 
a la voluntadd Elavergonzadoseaproxi
ma a ella, le besa la mano suspiranndo: 
'tienes razón mi querida'. La situación 
está resuelta, y el odio va aumentando". 

El tenis es así: recibe el sueño del otro 
para destruirlo, lo revienta como si fuera 
bola de jabón ... Lo que busca es tener 
razón y lo que se gana es el 
distanciamiento. Aquí, quien gana siem
pre píerde. 

Allá en el frescobol es diferente: el 
sueño del otro es un juguete que debe ser 
preservado, pues se sabe que, si es sueño, 
es cosa delicada, del corazón. El buen 
escuchantees aquel que, al hablar, habre 
espacios para que las pompas de jabón 
del otro vuelan libres. Pelota va, pelota 
viene -crece el amor ... Nadie gana para 
que los dos ganen-, y se desea entonces 
que el otro viva siempre eternamente, 
para que el juego nunca tenga fin ... 

Rubem Alves 
O retorno e terno, El retorno-es tierno, 
Ed. Papirus, Campinas, Brasil, 1992. 
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